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Мороз — не солнце
Заморозки уничтожили 12% посевов сахарной свёклы —  
перепады температур угрожают большой части урожая плодовых деревьев на юге страны

Наталья Башлыкова

А грарии начали подсчитывать поте-
ри от весенних заморозков, волна 

которых прокатилась по России. От по-
следствий перепадов температур уже 
пострадало 120 тыс. га сахарной свё-
клы более чем из 1 млн га посеянных — 
их придётся пересеивать, сообщили 
«Известиям» в Союзе сахаропроизводи-
телей. Кроме того, южные регионы Рос-
сии могут потерять до половины урожая 
абрикосов, персиков, черешни и сли-
вы. В Минсельхозе отметили, что преду-
преждали аграриев о понижении темпе-
ратуры, чтобы они успели принять меры.

Сельхозпроизводители начали 
подсчитывать последствия замороз-
ков, которые продолжаются по России. 

В апреле и мае они нанесли вред посе-
вам сахарной свёклы на площади бо-
лее 120 тыс. га, сообщил «Известиям» 
председатель правления Союза саха-
ропроизводителей РФ (Союзроссахар) 
Андрей Бодин.

— Конечно, будет пересев, семена 
у нас для этого есть. Сейчас на местах 
идёт обследование ситуации. Но лично 
мы никаких рисков для урожая и обе-
спечения страны сахаром не видим, — 
пояснил представитель бизнеса.

Как сообщили в союзе, в наиболь-
шей степени от заморозков пострада-
ли посевы в Белгородской и Липецкой 
областях. Кроме того, о гибели этой 
овощной культуры на площади 2,5 тыс. 
га заявили власти Курской 
области. 
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Укрощение огня
Готов ли Киев к прямым переговорам с РФ —  
пока украинские власти продолжают ставить ультиматумы, повторяя звучащие из Европы угрозы

Кирилл Фенин

Поиску приемлемых решений Киев 
предпочитает наглые ультиматумы. 

Об этом заявил «Известиям» глава коми-
тета Совета Федерации по международ-
ным делам Григорий Карасин. Ранее пре-
зидент РФ Владимир Путин предложил 
15 мая возобновить в Стамбуле перего-
ворный процесс, прерванный Украиной 
в 2022-м. Турецкий лидер Реджеп Тайип 
Эрдоган уже сообщил, что готов предо-
ставить площадку для диалога. Однако 
украинские власти вместе с рядом стран 
ЕС настаивают на 30-дневном перемирии, 
за которым должны последовать пере-
говоры. В то же время в Европарламен-
те предложение РФ рассматривают как 
«шаг в правильном направлении». О го-
товности продолжать работу для дости-
жения мира заявил и Дональд Трамп — 
Украина должна немедленно согласиться 
на переговоры, заявил он 11 мая. О том, 
почему киевский режим сопротивляется 
прямым переговорам с Москвой и с об-
суждения каких тем мог бы начаться ди-
алог, — в материале «Известий».

Судя по первым откликам на пред-
ложение российского президента о пе-
реговорах в Турции, Зеленский предпо-
читает не поиск каких-то приемлемых 
решений, а наглый ультиматум, заявил 
«Известиям» председатель комитета СФ 
по международным делам Григорий Ка-
расин.

— Если вчитаться в то, что было заяв-
лено в Киеве, — это не подготовка спо-
койных деловых разговоров, это уль-
тиматум. Я думаю, так и надо к этому 
относиться. Посмотрим, ещё есть вре-
мя. Но это настораживает, — 
отметил дипломат.

Двигатель прогрессии
ФНС впервые раскрыла доходы  
от пятиступенчатой шкалы

Ольга Анасьева

Н алоговая впервые раскрыла дохо-
ды от новой пятиступенчатой шка-

лы НДФЛ. В первом квартале 2025-го 
в федеральный бюджет поступило поч-
ти 38 млрд рублей, следует из данных 
ФНС («Известия» их изучили). Это в пол-
тора раза больше, чем в прошлом году, 
когда действовала лишь одна градация 
налога на богатых. С каждым следую-
щим месяцем поступления по этой ста-
тье будут нарастать в геометрической 
прогрессии, так как всё больше людей 
перейдут порог «повышенных» доходов. 
Почему налоговые поступления стано-
вятся гораздо важнее для казны в усло-
виях снижения цен на нефть — в мате-
риале «Известий».

После введения в этом году пяти-
ступенчатой шкалы НДФЛ в России ак-
тивно растут поступления по этой ста-
тье в федеральный бюджет. Туда идут 
все сборы по ставкам выше 13% (остав-
шееся перечисляется в региональные 
и муниципальные бюджеты). 
В первые три месяца 2025-го 
на федеральном уровне со-
брали 37,8 млрд рублей, сле-
дует из статистики ФНС («Из-
вестия» её проанализировали).

Это почти на 40% больше, чем в ана-
логичный период прошлого года — тог-
да налог на богатых собрали на 27 млрд. 
Однако и прогрессивная шкала в тот 
момент была другой. В 2021–2024 го-

дах ступени было всего две: 13 и 15%. 
Повышенный уровень распростра-
нялся на тех, кто зарабатывал свыше 
5 млн рублей в год: в таком случае 13% 
из этой суммы шло в регионы, а над-
бавка в 2 п.п. — в общую казну.

С 2025-го система налогообложения 
физлиц усложнилась. Шкала НДФЛ 
стала пятиступенчатой — для получа-
ющих доход свыше 2,4 млн в год став-
ка налога составила:

— 15% — для заработка от 2,4 млн 
до 5 млн в год (от 200 тыс. до 416,7 тыс. 
рублей в месяц);

— 18% — от 5 млн до 20 млн в год 
(от 416,7 тыс. до 1,67 млн в месяц);

— 20% — от 20 млн до 50 млн в год 
(от 1,67 млн до 4,17 млн в месяц);

— 22%  — от 50  млн в  год (свыше 
4,17 млн в месяц).

Такие ставки применяются толь-
ко к сумме превышения, а не ко всему 
доходу. Например, россиянин, зараба-
тывающий от 250 тыс. в месяц, упла-
чивает всего 1 тыс. сверх того, что 
пришлось бы перечислить при преж-
них 13% (или на 12 тыс. больше за год 
с поступлений в 3 млн). Как отмечали 
в Минфине, повышенная шкала кос-
нётся не более 3% населе-
ния.

Где же ваши руки
Экономике страны требуется 2,6 млн рабочих —  
людей каких специальностей не хватает больше всего

Мария Строителева

П отребность компаний в сотрудниках, 
в первую очередь рабочих специаль-

ностей, выросла на 17%, до 2,6 млн человек. 
Об этом говорится в апрельском иссле-
довании ВШЭ, которое есть у «Известий». 
При этом экономическая активность насе-
ления и в прошлом году была рекордной, 
и в 2025-м — хотя сейчас безработица не-
много подросла (до 2,4%), спрос на кадры 
всё ещё остаётся повышенным. Больше 

всего ищут специалистов в обрабатываю-
щей отрасли, в торговле и сфере транспор-
та. Им готовы платить в полтора раза выше 
среднего по РФ — более 100 тыс. рублей. 
О том, способен ли бизнес и дальше бо-
роться за сотрудников с помощью высо-
ких зарплат, — в материале «Известий».

В России продолжает расти спрос 
на кадры. В прошлом году на каждого 
действующего работника фактически 
приходился один требуемый — это но-
вый рекорд, говорится в докладе ВШЭ 

«Рынок труда отдельных отраслей эко-
номики России: текущая ситуация 
и ожидаемый фокус перемен». Эксперты 
проанализировали данные по экономи-
ке в целом и отдельно по отраслям с вы-
сокой долей «синих воротничков» (люди, 
занятые физическим трудом).

По данным ВШЭ, в прошлом году чис-
ленность требуемых работников в ком-
паниях (без учёта субъектов малого 
предпринимательства) со-
ставила 2,6 млн человек. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Владимир Путин предложил Украине провести 15 мая прямые переговоры в Стамбуле без каких-либо предварительных условий
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«Россия была и будет несокрушимой 
преградой для нацизма»
Главы 27 государств, военные из 13 стран и новейшие образцы вооружений — 
чем ещё запомнился юбилейный парад Победы в Москве

Алёна Нефёдова, Роман Крецул

Н а Красной площади 9 Мая состоялось 
главное событие 2025 года — торже-

ственный парад, посвящённый 80-летию 
Победы в Великой Отечественной вой-
не. Чтобы принять участие в этом меро-
приятии, в РФ прибыли почти три десятка 
иностранных лидеров, а военные расчё-
ты из 13 стран прошли бок о бок с россий-
скими бойцами. Потомки героев-победи-
телей всегда будут помнить уроки Второй 
мировой войны и не допустят искажения 
истории, подчеркнул президент РФ Вла-
димир Путин в своём выступлении, по-
свящённом 9 Мая. О том, кто прилетел 
в российскую столицу на празднование 
юбилея Победы и какая техника появи-
лась на главной площади страны впер-
вые, — в материале «Известий».

9 Мая на Красной площади состоялся 
военный парад. Вся Москва к этому дню 
была украшена патриотической симво-
ликой, на улицах можно было встретить 
много людей в военной форме, многие 
с гордостью несли портреты родствен-
ников-героев.

Владимир Путин всегда уделял этой 
дате особое внимание: на встречах с за-
рубежными коллегами он часто гово-
рил о важности сохранения историче-
ской памяти и лично приглашал гостей 
в Москву на парад Победы.

— Мы помним уроки Второй миро-
вой войны и никогда не согласимся 
с искажением её событий, с попытка-
ми оправдать палачей и оболгать под-
линных победителей. Наш долг — от-
стаивать честь бойцов и командиров 
Красной армии, великий подвиг пред-
ставителей разных национальностей, 
которые навсегда останутся в мировой 
истории русскими солдатами. Россия 
была и будет несокрушимой преградой 
для нацизма, русофобии, антисемитиз-
ма, будет бороться с бесчинствами, что 
творят поборники этих агрессивных, 
разрушительных идей, — заявил пре-
зидент во время своего выступления 
на параде.

Важность и масштаб события со-
брали на параде Победы 27 глав ино-
странных государств. Общая история 
и желание принять участие в чество-

вании подвига советского народа, ос-
вободившего мир от нацизма, оказа-
лись важнее мнимой изоляции России. 
В этот день на президентской трибуне 
собрались лидеры из Африки, Латин-
ской Америки, Азии, постсоветского 
пространства.

Некоторым лидерам стран Европы — 
например, президенту Сербии Алексан-
дру Вучичу и премьер-министру Слова-
кии Роберту Фицо — и вовсе пришлось 
преодолеть немало препятствий, что-
бы оказаться в этот день на Красной 
площади. Страны Прибалтики запре-
тили их самолётам пролетать над сво-
ей территорией, и команды политиков 
были вынуждены искать другие марш-
руты. Александр Вучич сразу по прилё-
те в российскую столицу записал виде-
ообращение прямо с Красной площади: 
он заявил, что ему безразлична реакция 
других государств на его визит в Рос-
сию.

Владимир Путин во время празднич-
ного приёма в Кремле по случаю 80-ле-
тия Победы поблагодарил иностранных 
коллег за приезд в Москву: в Грановитой 
палате главы государств подняли тост 
за прославленное поколение победи-
телей, за торжество правды и справед-
ливости, за процветание стран и наро-
дов. Как ранее подсчитали «Известия», 
в странах, чьи лидеры в эти дни прибы-
ли в РФ, проживает почти половина на-
селения Земли.

— Москва взяла на себя большую 
ответственность перед иностранны-
ми гостями и собственным населени-
ем. Провести всё без происшествий 
на фоне непростого времени — это 
не только дело принципа, но и миссия 
оправдать оказанное России доверие, — 
считает аналитик Центра средиземно-
морских исследований НИУ ВШЭ Ти-
гран Мелоян.

В этот день журналисты и гости жда-
ли установления усиленного режима 
безопасности на фоне недавних выска-
зываний властей Украины: накануне 
юбилейной даты Зеленский заявил, что 
«не гарантирует безопасность» предста-
вителям других стран, которые плани-
руют посетить Москву в День Победы. 
Более того, ранее Киев отверг и иници-
ативу российского лидера о перемирии 
с 8 мая до 00.00 мск 11 мая. В День Побе-
ды российское Минобороны сообщи-
ло: за время действия объявленного ре-
жима прекращения боевых действий 
Украина нарушила его 5026 раз, а так-
же предприняла четыре попытки про-
рыва через границу РФ в Курской и Бел-
городской областях.

Новости  

Силы и воля

И тогом визита иностранных лидеров в Москву на 9 Мая стали десятки 
международных соглашений.

На празднование 80-летия Победы в Великой Отечественной войне при-
были 27 лидеров государств. Среди них председатель КНР Си Цзиньпин, 
президент Венесуэлы Николас Мадуро, президент Бразилии Луис Инасиу 
Лула да Силва, президент Эфиопии Тайе Ацке-Селассие, президент Сербии 
Александр Вучич и премьер-министр Словакии Роберт Фицо. Ещё шесть 
государств были представлены на высоком уровне, в Москве также побы-
вали руководители десяти международных организаций. В центре пере-
говоров были вопросы, от которых прямо зависит стабильное, устойчивое 
развитие всего мирового сообщества, заявил Владимир Путин. 

Всего у президента России прошло 20 двусторонних встреч с главами 
стран СНГ, Азии, Африки, Ближнего Востока, Европы и Латинской Амери-
ки. Переговоры проходили в «особой, торжественной, праздничной атмос-
фере, но при этом были исключительно насыщенными и содержательны-
ми, наполненными темами политической, экономической и гуманитарной 
повестки», сказал в заявлении для прессы ночью 11 мая Владимир Путин.

Первыми прошли переговоры с президентом Венесуэлы Николасом 
Мадуро. Стороны обсудили текущее состояние и перспективы развития 
двустороннего взаимодействия в политической, торгово-экономической 
и других сферах. Главным событием стало подписание договора о стратеги-
ческом партнёрстве и сотрудничестве. Соглашение, как уточнили в Кремле, 
включает сотрудничество в области безопасности, противодействия тер-
роризму, фальсификации истории и героизации нацизма. В договоре так-
же закреплён курс на рост кооперации в экономике, в том числе в энерге-
тике, транспорте, добыче полезных ископаемых, связи. 

Очень продуктивной оказалась встреча с лидером КНР Си Цзиньпином. 
Владимир Путин подчеркнул особую роль российско-китайских отноше-
ний для сохранения стабильности в мире и подтвердил свой визит в Китай 
в сентябре. Кроме того, стороны подписали совместное заявление о даль-
нейшем углублении отношений всеобъемлющего партнёрства и стратеги-
ческого взаимодействия в новую эпоху. Особое значение имеет совмест-
ное заявление глобальной стратегической стабильности, в котором Москва 
и Пекин отметили возрастание риска возникновения ядерного конфликта. 

Всего было подписано 28 меморандумов и соглашений, включая доку-
менты о кооперации в сферах медиа, науки и культуры. В частности, был 
подписан меморандум о сотрудничестве между Национальной Медиа Груп-
пой (НМГ) и Медиакорпорацией Китая. Российско-китайский фильм «Крас-
ный шёлк» стал флагманом гуманитарного сотрудничества двух стран. Уже 
начата работа над второй частью картины, заявил «Известиям» генераль-
ный продюсер фильма Вадим Быркин.

— Начало сотрудничества с Медиакорпорацией Китая (CMG) — важный 
шаг для НМГ. Китай — давний стратегически важный партнёр для НМГ. 
Контент нашего производства уже пользуется успехом в Китае: мультсе-
риал «Три кота» набрал в Китае несколько миллиардов просмотров, в чис-
ле последних успешных продаж в Китай — художественный фильм «Лёд 3». 
В этом году в России состоялась успешная премьера приключенческого де-
тективного блокбастера «Красный шёлк», произведённого совместно с ки-
тайскими партнёрами, получены удостоверение национального китайского 
фильма и прокатное удостоверение, надеемся на широкий прокат в Китае. 
Мы будем и дальше стремиться к производству контента, популярного 
в обеих странах. Уверены, что сотрудничество в информационной сфере 
с ведущей медиакомпанией Китая даст возможность нам вместе переда-
вать актуальную картину мира очень большой аудитории и со временем 
создаст новые стандарты работы мировой медиаотрасли, — подчеркнула 
гендиректор НМГ Светлана Баланова.

Впервые за 15 лет с визитом в РФ прибыл президент Бразилии Луис Ина-
сиу Лула да Силва. Россия остаётся крупнейшим экспортёром нефтепродук-
тов, минеральных удобрений на бразильский рынок, а Бразилия сохраняет 
лидирующие позиции в российском импорте продовольственных товаров, 
отметил на переговорах президент РФ Владимир Путин. Бразилиа заинте-
ресована в сотрудничестве с Москвой в сферах энергетики, изучения кос-
моса и науки, отметил бразильский лидер.

На переговорах Владимира Путина с генеральным секретарём ЦК Ком-
мунистической партии Вьетнама То Ламом стороны приняли совместную 
декларацию об основных направлениях российско-вьетнамских отноше-
ний всеобъемлющего стратегического партнёрства на новом этапе. В до-
кументах были намечены планы по дальнейшему развитию отношений, 
включая активизацию сотрудничества в сферах здравоохранения, энер-
гетики и гуманитарных обменов.

«Никарагуа может быть витриной          товаров из РФ в Центральной Америке»
Спецпредставитель президента страны Лауреано Ортега —                 о взаимной торговле, предложении для туристов и сотрудничестве с ЕАЭС

A От Запада вновь исходят сиг-
налы насчёт ужесточения 

санкций, однако там прекрасно пони-
мают, что никакой изоляции РФ не по-
лучилось, добавил Карасин.

Россия предложила Украине прове-
сти 15 мая прямые переговоры в Стам-
буле без каких-либо предварительных 
условий. Об этом сказал Владимир Пу-
тин в своём заявлении перед прессой.

— Повторю ещё раз: мы неоднократ-
но предлагали шаги по прекраще-
нию огня. Никогда не отказывались 
от диалога с украинской стороной. 
Напомню ещё раз: не мы прервали пе-
реговоры в 2022 году, это сделала укра-
инская сторона. В этой связи, несмотря 
ни на что, предлагаем киевским вла-
стям возобновить переговоры, пре-
рванные ими в конце 2022 года, возоб-
новить прямые переговоры. Причём, 
подчеркну, без всяких предваритель-
ных условий, — заявил президент.

Глава государства не исключил, что 
во время этих переговоров удастся до-
говориться и о новом прекращении 
огня. Причём — о перемирии реальном, 
которое соблюдалось бы не только 
Россией, но и украинской стороной, 
и было бы первым шагом к долгосроч-
ному, устойчивому миру.

Эрдоган уже поддержал инициати-
ву Путина, выразив готовность пре-
доставить для переговоров стамбуль-
скую площадку. Он высказал мнение, 
что в процессе урегулирования россий-
ско-украинского конфликта «наступил 
исторический поворотный момент».

Нет смысла углубляться в детали пе-
реговоров, пока не будет получена обо-
снованная реакция на это предложение 
от другой стороны, отметил в разговоре 
с «Известиями» посол по особым пору-
чениям МИД России по вопросам пре-
ступлений киевского режима Родион 
Мирошник.

— Президент всё сказал, основ-
ные комментарии сделаны, поэтому 
всё сформулировано достаточно чёт-
ко и понятно. Дальше пока нет смысла 
что-то детализировать и куда-то ухо-
дить, сейчас с нашей стороны шаг сде-
лан, — сказал дипломат.

Владимир Путин сделал очередной 
гроссмейстерский ход в рамках дипло-
матического противоборства вокруг 
украинского урегулирования. Предло-
жение о немедленном начале перего-

воров в Стамбуле без каких-либо пред-
варительных условий выбивает почву 
из-под ног киевского режима и его кура-
торов, пытающихся выхолостить пере-
говорный процесс, заявил «Известиям» 
проректор Дипакадемии Олег Карпович.

— Очевидно, что продвигаемая Кие-
вом идея 30-дневного перемирия явля-
ется уловкой, которая позволит Украине 
перевооружиться и укрепить позиции 
перед новым раундом военных дей-
ствий, — уверен эксперт.

В Москве понимают, что прекраще-
ние огня будет возможно лишь в ситу-
ации, когда Киев согласится на серьёз-
ный диалог, учитывающий российские 
требования. Пока такого рода пополз-
новений с украинской стороны не на-
блюдается. Возможно, сдвинуть ситуа-
цию с мёртвой точки позволит давление 
на режим Зеленского, исходящее от пре-
зидента Трампа, резюмировал Карпович.

Украина ожидает, что Россия согла-
сится на «полное, длительное и надёж-
ное» перемирие с 12 мая, и тогда Киев 
будет готов к встречам для перегово-
ров с Москвой, написал в соцсетях Вла-
димир Зеленский. Вскоре эти же тезисы 
повторил и глава его офиса Андрей Ер-
мак. Сам Зеленский якобы намерен по-
ехать в Турцию 15 мая, написал он в соц-
сетях.

Напомним, накануне в ЕС выступи-
ли с очередной собственной «иници-
ативой» по урегулированию украин-
ского конфликта. Президент Франции 
Эммануэль Макрон, новый канцлер Гер-
мании Фридрих Мерц, премьер Вели-
кобритании Кир Стармер и глава поль-
ского правительства Дональд Туск 
10 мая прибыли в Киев, где встретились 
с Зеленским, а затем поговорили по те-
лефону с американским президентом. 
По итогам встречи стороны призвали 
Москву к 30-дневному прекращению 
огня с 12 мая и пригрозили санкциями 
в случае отказа.

Озвученное предложение о 30-днев-
ном перемирии — крайне важная по-
зиция для стран ЕС и Британии. Судя 
по помпе, с которой подавалась эта но-
вость, в элитах это воспринимается как 
ключевой ситуативный инструмент дав-
ления на Москву, который и позволя-
ет продолжать традиционную линию 
и создаёт новый медийный повод пере-
ложить ответственность на Москву. Так-
же она даёт европейцам возможность 
хоть в каком-то виде участвовать в «пе-
реговорном» процессе (точнее, в его по-
добии) и вроде как даже обеспечивает 
некоторую поддержку этим усилиям 
со стороны Трампа, сказал «Известиям» 
старший научный сотрудник ИМИ МГИ-
МО МИД России Егор Сергеев.

— Предложение России во многом 
можно воспринимать как шаг, разру-
шающий подобные ожидания евро-
пейцев. Выведение за скобки вопросов 
перемирия возвращает на стол прин-
ципиальные переговорные позиции РФ, 
а предложение стамбульского форма-
та переговоров выводит за скобки уси-
лия «посредников», — отметил эксперт.

Понятно, что такой подход России 
ЕС и Британию не слишком устраива-
ет. С учётом того, что принципиальные 

противоречия не разрешены, наиболее 
вероятный вариант — сохранение вяз-
кой динамики вокруг конфликта, щедро 
сдабриваемой воинственными и осуж-
дающими заявлениями из европейских 
столиц, резюмировал Сергеев.

При этом резко отвергнуть рос-
сийские предложения на Западе тоже 
не могут, чтобы не показать своё воин-
ственное лицо и не выйти из процесса 
переговоров. Поэтому сейчас в ЕС либо 
молчат, либо высказываются крайне 
уклончиво.

Так, Макрон отметил, что предло-
жение РФ о переговорах — первый шаг, 
но этого недостаточно. «Перегово-
ры по определению не могут вестись 
до безусловного перемирия», — заявил 
лидер Пятой республики. Канцлер Мерц 
также настаивает на прекращении огня 
как условии начала переговоров.

При этом есть и другие мнения. Пря-
мые переговоры РФ и Украины — един-
ственное решение конфликта, которое 
обеспечит не просто прекращение огня, 
а мир на долгий срок, заявил «Извести-
ям» евродепутат от Франции Тьерри Ма-
риани.

— Пришло время сделать то, что 
мы сделали в Хельсинки в 1975 году, — 
создать всеобщее соглашение о мире 
и безопасности в Европе. Но нам нуж-
ны первые шаги. И я думаю, что пред-
ложение Путина идёт в правильном на-
правлении, — сказал политик.

Мариани подчеркнул, что понима-
ет опасения России по поводу поставок 
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Н икарагуа заинтересована в наращи-
вании экспорта своих традиционных 

товаров, в частности кофе, морепродук-
тов и табака, в РФ. Взамен страна может 
стать хабом для поставок российских 
продуктов в другие страны Централь-
ной и Латинской Америки. Об этом зая-
вил «Известиям» спецпредставитель пре-
зидента Никарагуа по вопросам развития 
отношений с РФ Лауреано Ортега, кото-
рый возглавил делегацию своей страны 
на праздновании Дня Победы в Москве. 
Манагуа также заинтересована в заклю-
чении соглашения о стратегическом пар-
тнёрстве с РФ, страна продолжает делать 
шаги к членству в БРИКС и статусу наблю-
дателя в ЕАЭС. О развитии торговли, со-
вместных проектах с РФ в области ме-
дицины и перспективах запуска прямых 
авиарейсов для активизации туризма — 
в эксклюзивном интервью Лауреано Ор-
теги «Известиям».

8 мая, накануне празднования Дня Побе-
ды, вы присутствовали на встрече Вла-
димира Путина с иностранными гостя-
ми парада. Удалось лично поговорить 
с российским лидером?

Да, мы приняли участие в привет-
ственном ужине, организованном для 
глав иностранных делегаций. Влади-
мир Путин кратко, но очень тепло и по-
братски с нами поздоровался.

Одной из важных новостей в эти дни 
стало подписание соглашения о стра-
тегическом партнёрстве между Росси-
ей и Венесуэлой. Это первое такого рода 
соглашение между РФ и государством 
из Латинской Америки. Заинтересова-
на ли Никарагуа подписать аналогичное 
соглашение с Россией?

Конечно же, да. Мы считаем себя 
стратегическим партнёром России, 
и такого типа соглашение могло бы 
способствовать ещё большему уси-
лению связей между нашими страна-
ми и как итог привело бы к взаимной 

выгоде. Мы будем работать в этом на-
правлении.

В декабре 2024 года Россия и Никарагуа 
отметили 80 лет с момента установления 
дипломатических отношений. Как бы 
вы охарактеризовали нынешний уровень 
взаимодействия между нашими страна-
ми, где есть потенциал для его развития?

Политические отношения между 
нашими странами превосходные, они 
находятся на самом высоком уровне, 
мы братские народы. Президент Вла-
димир Путин и сопрезиденты Никара-
гуа Даниэль Ортега и Росарио Мури-
льо совпадают в идеологическом плане. 
На мой взгляд, политические и дипло-
матические отношения между нашими 
странами не могут быть лучше.

Но задача, которую нам ещё пред-
стоит решить, — усилить торговые свя-
зи, увеличить российские инвестиции 
в никарагуанский бизнес. Наше эконо-
мическое взаимодействие может пока-
зать экспоненциальный рост.

Никарагуа — страна очень привлека-
тельная для иностранных инвестиций 
с сильной правовой базой: инвесторы 
и предприниматели из других стран име-
ют одинаковые права с никарагуански-
ми гражданами. Кроме этого у нас есть 
программа стимулов, которая делает ин-
вестиции более рентабельными. К тому 
же мы обладаем достаточно привилеги-
рованным географическим положением.
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Без памяти и совести

Александр Дюков

Историк

В преддверии 80-летия Победы ми-
нистерство культуры Литвы отра-

портовало: подготовлены и отправле-
ны на межведомственное согласование 
документы, позволяющие переносить 
могилы советских солдат, находящиеся 
за пределами кладбищ. Смысл продви-
гаемой инициативы прост — литовских 
политиков раздражают расположенные 
в городах братские могилы воинов-ос-
вободителей, эта наглядная «пропаган-
да тоталитаризма». Захоронения хотят 
уничтожить, а останки красноармей-
цев перенести на кладбища, подальше 
от людских глаз.

Пока в Литве готовят бумаги, 
на Украине делают: власти Львова 
начали демонтаж надгробий мемо-
риального комплекса «Холм Славы», 
за которым последует эксгумация ле-
жащих там останков советских вои-
нов. Под бульдозер пойдут 200 оди-
ночных и четыре братские могилы. 
Власти Львова указывают, что унич-
тожение советских могил — «истори-
ческая необходимость».

Необходимость, конечно, тут 
не историческая, а политическая — со-
ветские могилы явно не сочетаются 
с маршами в честь дивизии СС «Гали-
чина» и величественным памятником 
Степану Бандере. Интереснее, однако, 
как скоро уничтожение могил совет-
ских воинов станет общеевропейским 
мейнстримом.

В России привыкли считать, что ЕС 
и США задают тренды исторической 

политики для восточноевропейских 
стран, продвигая тезисы о «советской 
оккупации», репрессиях и «геноци-
де». Так оно и было 15 лет назад, ког-
да по всей Европе попечением Госдепа 
США издавалась установочная кни-
га американского публициста Тимо-
ти Снайдера с характерным названи-
ем «Кровавые земли. Европа между 
Гитлером и Сталиным». Однако с тех 
пор ситуация изменилась. Теперь уже 
восточная периферия ЕС задаёт стан-
дарты радикального переписывания 
истории и выкорчёвывания всего, на-
поминающего об СССР и России.

В старой Европе ещё не уничто-
жают советские военные мемориалы, 
а в Польше, Прибалтике и на Украине 
они уже демонстративно выкорчева-
ны. В Германии и Австрии ещё не ра-
зоряют могилы советских солдат — 
но это уже делают на Украине, к этому 
готовятся в Прибалтике, дойдёт 

до этого и Польша. А поскольку ста-
рая Европа безоговорочно поддержи-
вает младоевропейцев в их антирос-
сийском угаре, политикам в Германии 
и Австрии будет предельно сложно 
не последовать передовому примеру 
борцов против «зла с Востока».

В политической сфере это уже про-
изошло. Ещё недавно преследование 
политических оппонентов действу-
ющих властей было приметой мла-
доевропейской политической жизни, 

а в старой Европе гордились демо-
кратическими традициями. Теперь 
же в Германии легко объявляют экс-
тремистской парламентскую партию, 
пользующуюся широкой поддержкой 
населения, а Брюссель поддерживает 
отмену результатов выборов прези-
дента Румынии — потому что победил 
«неправильный» кандидат. То, что ка-
залось немыслимым лет десять назад, 
стало реальностью: Европа отказы-
вается от демократии. Отказаться же 
от пиетета к советским памятникам 
и захоронениям гораздо легче.

То, что сейчас происходит на «Хол-
ме Славы» во Львове, неизбежно про-
изойдёт с советскими могилами и па-
мятниками в Германии и Австрии. 
К 85-летию Победы они едва ли уце-
леют.

Что в этой ситуации может сделать 
Россия? Увы, практически ничего.

Международное право не действу-
ет само по себе — советские памятни-
ки в Латвии были защищены россий-
ско-латвийским межправсоглашением 
1994 года, однако Рига его демонстра-
тивно растоптала и уничтожила сотни 
монументов. Любые протесты России 
игнорируются постольку, поскольку 
они не подкреплены прямым принуж-
дением — разрывом отношений и эко-
номической блокадой. А такой ин-
струментарий у нашей дипломатии, 
к сожалению, отсутствует.

Россия не может предотвратить 
глумление над монументами и захо-
ронениями наших солдат — ни в При-
балтике, ни в Польше, ни в обозримой 
перспективе в Германии и Австрии. 
Но и наблюдать за этим глумлением 
безучастно тоже невозможно.

Единственный реальный выход 
из ситуации — забрать эти памятники, 
эти останки домой, в Россию. Конечно, 
это сложная задача, требующая и ди-
пломатических, и общественных уси-
лий. Это разрыв с шаблоном «помнит 
мир спасённый». И пойти на такой шаг 
тяжело.

Но наши погибшие герои должны 
лежать в родной земле, где их остан-
кам ничего не угрожает, где чтут па-
мять об их подвигах. В этом наш долг 
памяти.
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Освещая юбилейный День Победы 
в Москве и анализируя его между-

народное значение, многочисленные 
комментаторы, как правило, делают два 
справедливых, но очевидных вывода. Во-
первых, в очередной раз провалилась за-
падная стратегия изоляции России. Во-
вторых, международное сообщество 
остаётся глубоко расколотым.

Трудно говорить о какой бы 
то ни было международной изоляции 
нашей страны, когда на её главное тор-
жество приехали руководители поч-
ти трёх десятков государств Азии, Ев-
ропы, Африки и Латинской Америки, 
не говоря уже о множестве других яр-
ких политиков и общественных дея-
телей. С другой стороны, не стоит за-
бывать и о том, что ещё 30 лет назад, 
на 50-летии Великой Победы, Москва 
принимала примерно в два раза боль-
ше мировых лидеров, причём в их чис-
ле тогда были представители США, Ве-
ликобритании, Франции, Германии, 
Канады. И хотя в Европе да и в Штатах 
накануне нынешнего праздника раз-
давались голоса, призывавшие глав 
ведущих западных государств про-
явить должную политическую сме-
лость и появиться 9 Мая на Красной 
площади, эти голоса тонули в хоре ре-
шительных противников того, что вос-
принимается современным полити-
ческим истеблишментом Запада как 
ещё одно проявление пагубного курса 
на «умиротворение Кремля».

Однако стоит задать себе другой 
вопрос: почему отдельные лидеры за-
падных стран всё-таки решились при-
лететь в Москву? Почему единствен-
ной реакцией на явное диссидентство 
в европейских рядах стали неуклю-
жие и заведомо провальные попытки 
нескольких членов ЕС — стран Балтии 
и в случае Словакии, а также и Поль-
ши — предотвратить прилёт Фицо и Ву-
чича в Москву посредством закрытия 
своего воздушного пространства?

Разве у брюссельской бюрокра-
тии мало других, более эффективных 

рычагов воздействия на Братисла-
ву и Белград? Ведь никто не отме-
нял финансовых инструментов дав-
ления. Братислава остаётся крупным 
реципиентом структурных фондов 
ЕС — за последние 20 лет эта страна 
получила из Брюсселя почти €40 млрд, 
в то время как её собственные взно-
сы в бюджет ЕС за это время соста-
вили менее €16 млрд. Белград с мар-
та 2012 года пребывает в зависимом 
и весьма уязвимом статусе кандида-
та на вступление в Евросоюз, а с на-
чала столетия Сербия освоила нема-
лое количество европейских грантов 
на €7 млрд.

Кстати, такие же вопросы возни-
кали и после проведения в России XVI 
саммита БРИКС. Представителей ЕС 
среди участников саммита в Казани 
не было, зато присутствовал Эрдоган — 
президент Турции, остающейся одним 
из самых важных для блока членов 
НАТО. Ясно, что его участие не мог-
ло не раздражать руководство альян-
са в целом и администрацию Байдена 
в частности. Нетрудно предположить, 
что турецкому лидеру грозили всевоз-
можными политическими и экономи-
ческими карами, но отговорить от по-
ездки в Россию так и не смогли.

Что это означает? Есть основания 
заключить, что в наши дни традици-
онная блоковая дисциплина всё чаще 
даёт серьёзные сбои, а старые при-
вычные иерархии в мировой политике 
оказываются всё менее эффективны-
ми. Решения принимаются лидерами 
стран в зависимости не от принадлеж-
ности к военно-политическому бло-
ку или интеграционной группировке, 
а от готовности руководства той или 
иной страны включаться в подвиж-
ные коалиции, формирующиеся во-
круг конкретных вопросов междуна-
родной жизни. И действенной управы 
на геополитических фрондёров не на-
ходится.

Говоря языком теории междуна-
родных отношений, ситуативная мно-
госторонность всё чаще побеждает 
стратегическую многосторонность, 
а проблемный подход одерживает верх 
над подходом институциональным. 
Это не всегда хорошо для России — на-
пример, некоторые участники ок-
тябрьского саммита БРИКС в Казани 
и юбилейных майских мероприятий 
в Москве при случае могут проголо-
совать за очередную антироссийскую 
резолюцию в ООН, что они не раз дела-
ли. Ранее бессловесные европейские 
члены НАТО могут бросить вызов бло-
ковой дисциплине и даже подвергнуть 
сомнению безусловное лидерство Ва-
шингтона в Североатлантическом 
альянсе, если, по их мнению, Вашинг-
тон будет слишком поспешно сбли-
жаться с Москвой по вопросам рос-
сийско-украинского урегулирования.

Ситуативная многосторонность 
в числе прочего означает, что игро-
ки мировой политики далеко не всег-
да готовы брать на себя долгосрочные 
и подчас обременительные обяза-
тельства в условиях, когда обстанов-
ка в мире способна поменяться в сжа-
тые сроки и радикально. Сохранение 
свободы манёвра иногда оказывается 
более важной задачей по сравнению 
с формальной принадлежностью даже 
к самой перспективной многосто-
ронней группировке. Вспомним хотя 
бы интриги вокруг взаимодействия 
БРИКС и Саудовской Аравии, когда 
почти год оставалось неясным, войдёт 
ли королевство в число полноценных 
членов или будет работать с группи-
ровкой в формате приглашённой сто-
роны (БРИКС+). Ещё более наглядным 
примером крайней подвижности на-
циональных приоритетов стал случай 
Аргентины, когда при президенте Фер-
нандесе страна несколько лет настой-
чиво боролась за вступление в БРИКС, 
а после прихода Милея за несколько 
дней поменяла своё решение.

Мировая политика вступает в но-
вый этап развития, отличающийся 
крайним непостоянством и слабой 
предсказуемостью. Это совсем не оз-
начает, что в этой политике не оста-
нется ничего, кроме торжествующего 
морального релятивизма и тоталь-
ного оппортунизма. Но для каждой 
международной проблемы придёт-
ся формировать особую коалицию, 
а прошлый опыт сотрудничества 
по одним вопросам не будет давать 
надёжных гарантий успешного буду-
щего взаимодействия по другим. Эта 
качественно иная международная 
среда будет предъявлять новые, более 
высокие требования к внешней поли-
тике стран, претендующих на лидер-
ство в мировых делах.
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«Никарагуа может быть витриной          товаров из РФ в Центральной Америке»
Спецпредставитель президента страны Лауреано Ортега —                 о взаимной торговле, предложении для туристов и сотрудничестве с ЕАЭС

« МЕЖДУНАРОД-
НОЕ ПРАВО 
НЕ ДЕЙСТВУЕТ 

САМО ПО СЕБЕ — СОВЕТ-
СКИЕ ПАМЯТНИКИ В ЛАТ-
ВИИ БЫЛИ ЗАЩИЩЕНЫ 
РОССИЙСКО-ЛАТВИЙ-
СКИМ МЕЖПРАВСОГЛАШЕ-
НИЕМ 1994 ГОДА, ОДНАКО 
РИГА ЕГО ДЕМОНСТРАТИВ-
НО РАСТОПТАЛА

« ИГРОКИ МИРО-
ВОЙ ПОЛИТИ-
КИ ДАЛЕКО НЕ 

ВСЕГДА ГОТОВЫ БРАТЬ НА 
СЕБЯ ДОЛГОСРОЧНЫЕ И 
ПОДЧАС ОБРЕМЕНИТЕЛЬ-
НЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА В УС-
ЛОВИЯХ, КОГДА ОБСТА-
НОВКА В МИРЕ СПОСОБНА 
ПОМЕНЯТЬСЯ В СЖАТЫЕ 
СРОКИ И РАДИКАЛЬНО

вооружений Киеву во время перемирия, 
поскольку ранее Франция и Германия 
использовали Минские соглашения для 
усиления Украины.

В США к идее проведения прямых пе-
реговоров Москвы и Киева отнеслись 
осторожно. По мнению Дональда Трам-
па, переговоры в Турции «как минимум» 
определят, возможна ли сделка. И поэ-
тому Украина должна немедленно со-
гласиться на предложение о перегово-
рах, заявил президент США.

Есть в американской администра-
ции и другая позиция: спецпредста-
витель Трампа по Украине Кит Келлог 
идею российского президента прове-
сти переговоры до прекращения огня 
не поддержал, призвав сначала объя-
вить 30-дневное перемирие.

Последние несколько недель США 
декларируют готовность как полно-
стью выйти из переговорного процес-
са, так и ограничиться ролью посредни-

ка, основная миссия которого — начало 
прямых переговоров. Оба месседжа 
являются имиджево-риторическими, 
но не реально политическими. На прак-
тике Америка не планирует полно-
го самоотвода, а заявления на этот 
счёт — инструмент интенсификации 
активизировавшихся с начала года ди-
алоговых процессов, заявил «Извести-
ям» американист, сотрудник НИУ ВШЭ 
Егор Торопов.

Предложение России — попытка 
возобновить переговорный трек, из ко-
торого вышла именно Украина. Диа-
лог между Москвой и Киевом шёл с са-
мого начала СВО: первые три раунда 
российско-украинских переговоров 
прошли в Белоруссии, далее стороны 
общались по видеосвязи и в Турции. 
Весной 2022 года Киев и Москва согла-
совали большую часть пунктов согла-
шения, в том числе внеблоковый ста-
тус Украины и гарантии безопасности. 

Документ был даже парафирован гла-
вой украинской делегации, но затем 
по совету тогдашнего премьера Вели-
кобритании Бориса Джонсона Киев 
от него отказался. А осенью 2022 года 
Зеленский подписал указ о запрете ве-
сти переговоры с РФ.

Помощник президента Юрий Ушаков 
уточнил: переговоры с Украиной в Стам-
буле должны проходить с учётом реаль-
ной ситуации и наработок переговоров 
2022 года. Состав делегации, которая мо-
жет от российской стороны отправить-
ся в Турцию, он называть не стал.
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Для нас же Россия — ворота в евра-
зийское экономическое пространство, 
которому мы можем предложить мясо, 
кофе, ром, табак, морепродукты, рако-
образных, рыбу, сахар, арахис. Все эти 
продукты очень востребованы в странах 
ЕАЭС, и Никарагуа может их ими обеспе-
чить. А кроме этого поставлять и продук-
ты из других центральноамериканских 
государств.

Над всеми этими вопросами мы ра-
ботаем в том числе в рамках межпарла-
ментского сотрудничества.

В 2024 году Никарагуа выразила заинте-
ресованность в том, чтобы стать частью 
БРИКС. Но пока этого не произошло. Ког-
да этого стоит ждать?

Мы понимаем, что есть определён-
ные механизмы внутри объединения. 
Никарагуа уже направила на офици-
альном уровне свою заявку, чтобы при-
соединиться к БРИКС. Мы понимаем, 
что у этого процесса есть свои времен-
ные рамки и свои особенности. Мы на-
деемся, что у нас получится добить-
ся включения в объединение во время 
этого или следующего временного 
председательства (в 2025-м в БРИКС 
председательствует Бразилия, в 2026 
году это право перейдёт Индии. — «Из-
вестия»). Надеемся, что скоро мы смо-
жем стать страной — партнёром БРИКС. 
Мы понимаем важность этого блока 
и сохраняем интерес в том, чтобы стать 
его частью.

Во время нашего последнего разгово-
ра в декабре 2024 года вы сообщили, что 
Никарагуа работает над тем, чтобы по-
лучить статус страны-наблюдателя при 
ЕАЭС. Удалось ли достичь каких-то успе-
хов в этом направлении?

В декабре прошлого года прошла 
первая встреча рабочей группы меж-
ду ЕАЭС и Никарагуа. Тогда мы раз-
работали план, благодаря которому 
уже занимаемся обменом информаци-
ей между нашим министерством тор-
говли и соответствующими органами 

ЕАЭС. Мы обсуждаем вопросы, связан-
ные с таможенным контролем, санитар-
ными требованиями. Мы изучаем, как 
лучшим образом мы могли бы выйти 
на рынок ЕАЭС, а также, чтобы продук-
ты из этих стран попадали на наш ры-
нок, а уже из Никарагуа в другие стра-
ны Центральной Америки.

Мы ожидаем статуса страны-наблю-
дателя, но это не мешает нам усилить 
торговые связи со всеми странами ЕАЭС 
уже сейчас.

По данным за 2023 год, товарооборот 
между Россией и Никарагуа вырос. А как 
его объём изменился в 2024-м и какие то-
вары возглавили топ экспорта и импорта?

Наш товарообмен с Россией усили-
вается во многом благодаря межправи-
тельственным соглашениям. Например, 
благодаря им в Никарагуа были постав-
лены автобусы, вакцины от COVID-19. 
Мы продолжаем импортировать 
их и сейчас. Благодаря этому мы не толь-
ко защищаем наше население, но и де-
монстрируем другим странам Централь-
ной Америки их эффективность, чтобы 
они тоже заинтересовались покупкой 
этих продуктов. Мы хотим, чтобы Ника-
рагуа была своеобразной витриной рос-
сийских продуктов.

В 2024 году импорт из России в Ни-
карагуа составил $195 млн. В основном 
это были вакцины и другая медицин-
ская продукция, азотные удобрения, 
грузовой транспорт, вентиляторы, вод-
ка, провода.

Что касается экспорта в Россию, 
мы постоянно работаем над тем, что-
бы увеличить его объём — это непросто, 
потому что исторически сложилось так, 
что никарагуанские компании нацеле-
ны больше на рынки Северной, Цен-
тральной, Южной Америки и Европы.

Перестраиваться на новые рынки 
непросто, но компании работают над 
тем, чтобы экспортировать больше про-
дуктов в РФ и ЕАЭС. Чтобы увеличить 
экспорт нашей продукции в РФ, нам бы 
хотелось, чтобы российские компании 
больше инвестировали в наш бизнес, 
стимулировали рост производства тех 
товаров, в которых заинтересован рос-
сийский потребитель.

Вы сказали, что Никарагуа могла бы стать 
перевалочным пунктом для экспорта рос-
сийского продукта в другие страны Цен-
тральной Америки. Какие-то государства 
уже выражали в разговоре с никарагу-
анскими представителями этот интерес?

Другие государства уже позитивно 
оценили программу экспорта россий-
ского зерна в Никарагуа — это лучшее 
зерно в мире, превосходного качества. 
Обратил на себя внимание и экспорт 
российских автобусов. Бизнес-круги 
выражают интерес, и мы думаем, что 
есть отличная возможность, чтобы соз-
дать своего рода мосты между Росси-
ей и другими странами региона через 
Никарагуа.

« МЫ ПОСТОЯННО 
РАБОТАЕМ НАД 
ТЕМ, ЧТОБЫ УВЕ-

ЛИЧИТЬ ОБЪЁМ ЭКСПОРТА 
В РФ — ЭТО НЕПРОСТО, ПО-
ТОМУ ЧТО ИСТОРИЧЕСКИ 
СЛОЖИЛОСЬ ТАК, ЧТО НИ-
КАРАГУАНСКИЕ КОМПАНИИ 
НАЦЕЛЕНЫ БОЛЬШЕ НА РЫН-
КИ СЕВЕРНОЙ, ЦЕНТРАЛЬНОЙ, 
ЮЖНОЙ АМЕРИКИ И ЕВРОПЫ
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Укрощение огня
Готов ли Киев к прямым переговорам с РФ — пока 
украинские власти продолжают ставить ультиматумы, 
повторяя звучащие из Европы угрозы
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Купи, продав
Спрос на трейд-ин при приобретении квартир вырос на 25%

Яна Штурма

И нтерес к программе трейд-ин при 
продаже старой квартиры для покуп-

ки новой с начала года вырос на 25% в це-
лом по России и более чем на 50% в Мо-
скве, сообщили «Известиям» участники 
рынка. Вариантов такой схемы обмена 
несколько: длительное бронирование 
квартиры в новостройке, пока продаёт-
ся вторичка, быстрая сделка, рассроч-
ка. Один из минусов трейд-ин — потеря 
в цене квартиры при продаже. О том, по-
чему спрос на такую программу вырос, — 
в материале «Известий».

Спрос на трейд-ин при покупке квар-
тир вырос с начала года на 20–25%, рас-
сказали «Известиям» участники рынка. 
В Москве в апреле 2025 года количество 
запросов на эту программу по сравне-
нию с четвёртым кварталом 2024-го 
выросло на 33%, сообщили в девело-
перской компании «Мангазея». И ещё 
на 25% — с начала года.

— Это объясняется ожиданием сни-
жения ключевой ставки летом и как 
следствие увеличением стоимости но-
востроек, а также ожиданием отмены 
комиссий по семейной ипотеке, — рас-
сказала руководитель направления 
trade-in компании Анастасия Кушман.

Трейд-ин в недвижимости — это 
схема, при которой покупатель ново-
стройки подписывает с застройщи-
ком договор, по которому его нынеш-
няя квартира выставляется на продажу 
через партнёрское агентство или инве-
стора, рассказал эксперт рынка недви-

жимости, автор Telegram-канала «Ри-
елторская академия» Андрей Сердюк. 
Деньги от её продажи идут на первый 
взнос по новостройке.

Тренд на более частое использование 
схемы трейд-ин подтвердила и ведущий 
эксперт по недвижимости федерально-
го девелопера «Железно» Оксана Плюс-
нина. Коммерческий директор BM Group 
Дмитрий Павлов отметил: сейчас более 
21% клиентов хотят приобрести квар-
тиру в новостройке с использованием 
средств от продажи имеющегося жилья.

Оживление интереса к программе 
трейд-ин при покупке новостройки 

действительно наблюдается в 2025 году, 
подтвердил и вице-президент Россий-
ской гильдии риелторов (РГР) Андрей 
Банников.

— Застройщики прилагают усилия 
к поддержанию спроса на новые квар-
тиры на фоне серьёзного уменьшения 
числа покупателей, которые использу-
ют для покупки ипотечные средства, — 
сказал он. — Поэтому трейд-ин — один 
из действенных способов привлечь до-
полнительных клиентов. Наша страна — 
одна из немногих в мире, где процент 
частных собственников жилья очень 
высок благодаря проведённой програм-
ме приватизации в 1990-е и 2000-е годы. 
А значит, многие потенциальные поку-
патели имеют актив в виде вторично-
го жилья.

На 10–15% вырос спрос на услугу 
трейд-ин с возможностью проживания. 
То есть человек может находиться в сво-
ём старом жилье до сдачи новострой-

ки, но есть ограничение — до четырёх 
лет, добавила Анастасия Кушман. По ис-
течении этого времени человеку при-
дётся арендовать её, пока она не про-
дастся, рассказал директор рынков 
России и СНГ fam Properties Валерий 
Тумин. Договориться о том, чтобы про-
дажа длилась столько же, сколько будет 
вводиться в эксплуатацию новый дом, 
не получится — такие сделки на рынке 
практически отсутствуют.

Чаще всего, по словам Анастасии 
Кушман, в трейд-ин продают старый 
фонд, доставшийся по наследству, — 
продажу осуществляют для приобре-
тения жилья детям.

— Мотивацией становится расшире-
ние жилплощади через продажу ста-
рого лота вкупе с использованием се-
мейной ипотеки. А также желание жить 
в квартире мечты, а не там, где призем-
лил когда-то господдержку, — поясни-
ла эксперт.

Сроки реализации квартир, прода-
ваемых по механизму трейд-ин, в по-
следнее время увеличились с полуто-
ра до двух месяцев. Это связано с тем, 
что люди приходят в программу с завы-
шенными ожиданиями по цене. Такое 
поведение продавцов нередко приво-
дит к тому, что за период сделки квар-
тиру в желаемом проекте или продают, 
или она вырастает в цене. В результате 
людям приходится ужиматься в площа-
ди и терять до 4–5 кв. м.

Сейчас из-за высоких ставок на вто-
ричном рынке средний срок продажи 
недвижимости за год вырос на 32,5%, 
до 114 дней, отметила замдиректора 
по продажам федеральной компании 
«Этажи» Нурия Бикбова.

— Для покупки квартиры на первич-
ном рынке не всем хватает собственных 
сбережений для первоначального взно-
са, — сказала она.

Директор по продажам Est-a-Tet Ро-
ман Соколов напомнил: сейчас суще-
ствует два вида программы трейд-ин. 
Наиболее распространённый — дли-
тельное бронирование квартиры в но-
востройке.

Три шага назад
Рынок ждёт снижения ключевой лишь до 19% к концу года —  
когда ЦБ начнёт её уменьшать

Евгений Грачев

К лючевая снизится до 19% к концу 
2025-го, следует из консенсус-про-

гноза «Известий». На рынке ожидают, 
что первый раз ставку опустят летом. 
Замедление кредитования и сниже-
ние спроса на товары и услуги в РФ по-
зволяют постепенно достичь устойчи-
вого тренда на замедление инфляции. 
Однако ЦБ будет действовать аккурат-
но. Более решительные шаги возмож-
ны только в двух случаях: при слишком 
быстром замедлении экономики или 
при урегулировании украинского кон-
фликта, которое большинство аналити-
ков не закладывают в базовый сцена-
рий. На что ещё будет ориентироваться 
регулятор — в материале «Известий».

Ключевая ставка может опу-
ститься до 19% к концу 2025 года. Та-
кого варианта в базовом сценарии 
придерживаются больше половины 
из 20 опрошенных «Известиями» ана-
литиков финансового рынка. Кроме 
того, ещё девять экспертов допуска-
ют чуть более решительное снижение: 
на 3 п.п., до 18%.

В позитивном сценарии экспер-
ты допускают уменьшение ключевой 
до 16 или 17%, следует из консенсус-
прогноза «Известий». А в негативном — 
уровень не опустится ниже 20%.

Приступить к смягчению денежно-
кредитной политики (ДКП) ЦБ сможет 
через одно заседание, 25 июля, считают 
аналитики. Большинство из них пола-
гают, что регулятор будет действовать 
аккуратно и уменьшать ставку медлен-
ными шагами — не более чем на 1 п.п. 
на нескольких заседаниях.

Ключевая уже больше полугода 
держится на рекордном с начала нуле-
вых значении 21%, напомнила глава от-
дела макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая. На апрель-
ском заседании ЦБ перешёл от уме-
ренно-жёсткого к полноценному ней-
тральному сигналу. Это значит, что 
регулятор больше не угрожает рынку 
повышением ставки. В целом можно 
сказать, что цикл её роста закончен — 
вопрос лишь в том, когда и как быстро 
она начнёт снижаться.

Уменьшение ставки возможно толь-
ко с полным набором данных по инфля-
ции за апрель-май, которые появятся 
лишь к летним заседаниям, уточнил 
экономист Газпромбанка Павел Бирю-
ков. Только убедившись в устойчиво-

сти тренда на замедление роста цен, 
регулятор решится ослабить ДКП.

— Развитие событий пока наиболее 
близко к сценарию мягкой посадки 
экономики, который предполагает за-
медление инфляции и возвращение ре-
ального роста ВВП к сбалансированно-
му уровню 1,5–2%, — пояснил старший 
аналитик SberCIB Investment Research 
Игорь Рапохин.

При этом есть немалая вероятность, 
что годовая инфляция в 2025-м так 
и не упадёт до прогнозируемых ЦБ 7%, 
уточнила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Судя по динамике потребительских 
цен в марте и апреле, они не будут тор-
мозить быстро.

Надежда на более быстрое смягче-
ние политики ЦБ всё же есть, считают 
в Совкомбанке. Его главный аналитик 
Михаил Васильев отметил: мощное за-
медление кредитования позволит до-
стичь устойчивого снижения инфля-
ции. Действия ЦБ влияют на экономику 

с лагом в два-три квартала, а значит, эф-
фект от рекордно высокого уровня клю-
чевой особенно активно проявляется 
именно сейчас и сохранится на доста-
точно долгое время.

— ЦБ может пойти на более активное 
снижение ключевой, чтобы предотвра-
тить риски чрезмерного переохлажде-
ния экономики, — пояснил Михаил Ва-
сильев.

Сейчас Банк России стремится за-
медлить спрос в стране, чтобы дать про-
изводству нарастить свои возможности 
по выпуску и не допустить дефицита 
товаров. Резкое снижение ставки бу-
дет означать: спрос упал быстрее, чем 
планировал регулятор, что уже нега-
тивный сигнал для экономики в целом.

При этом ЦБ пока не закладывает 
в базовый прогноз возможное улуч-
шение геополитических условий, так 
как выстраивает свою политику только 
на фактах, отметила Ольга Беленькая 
из «Финама». Гипотетически, если пла-
ны президента США Дональда Трампа 
закончить украинский конфликт реа-
лизуются, может возникнуть возмож-

ность для более быстрого смягчения 
ДКП.

Возможная отмена санкций, сниже-
ние бюджетных трат и восстановление 
рынка труда также способны значи-
тельно улучшить экономическое по-
ложение РФ и способствовать замед-
лению инфляции.

Однако глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина на пресс-конференции после 
апрельского заседания по ставке обра-
тила внимание и на негативные послед-
ствия политики Трампа, которые спо-
собны создать проблемы для России.

— Главной темой после предыдущих 
заседаний стал пересмотр импортных 
пошлин в крупнейших экономиках 
мира. Из-за этого мы снизили прогноз 
по росту мировой экономики в сред-
несрочном прогнозе. Более низкий 
мировой спрос приведёт к снижению 
цен на сырьевые товары — мы умень-
шили прогноз на $5 за баррель в этом 
году, до $60 за баррель, — уточнила На-
биуллина.

Ключевое влия-
ние на монетарную 
политику окажет 
бюджет, считает на-
чальник отдела ана-
лиза банков и денеж-

ного рынка ИК «Велес Капитал» Юрий 
Кравченко. Чем выше дефицит — тем 
больше ОФЗ Минфин будет выпускать 
для его финансирования, то есть фак-
тически создавая новые деньги в эко-
номике и раскручивая инфляцию.

Однако в мае Минфин уже втрое 
ухудшил прогноз по недостаче бюд-
жета на 2025-й, до 3,8 трлн рублей. Так 
что ЦБ, скорее всего, выберет вариант 
сохранить осторожность.

Даже при небольшом снижении 
ключевой российский рынок может 
сильно оживиться за счёт притока 
инвестиций, в том числе со стороны 
иностранцев. Спрос на акции пада-
ет в период высокой ставки, поэтому 
при смягчении ДКП компании будут 
более активно привлекать финанси-
рование через выход на IPO, а люди за-
берут часть средств со вкладов и на-
правят их на фондовый рынок.

Благодаря этому стоимость бумаг 
крупнейших компаний также будет ра-
сти — к концу года мы вполне можем 
увидеть индекс Мосбиржи на уровне 
3700 пунктов, спрогнозировала Ната-
лья Мильчакова из Freedom Finance 
Global.

Двигатель прогрессии
ФНС впервые раскрыла доходы от пятиступенчатой шкалы —            она принесла в бюджет 38 млрд рублей за квартал

Экономика и бизнес

Мороз — не солнце
A При этом на 5 мая 2025 года, 

как сообщили в Союзросса-
харе, аграрии засеяли чуть более 1 млн 
га сахарной свёклы.

Кроме того, в результате низких тем-
ператур под угрозой потери оказалось 
50% урожая плодовых деревьев (абри-
косы, черешня, персики, сливы) Став-
ропольского края, сообщили власти 
субъекта. В меньшей степени от низких 
температур пострадали яблони и груши. 
Оценка ущерба сельскому хозяйству ре-
гиона продолжается.

Признают потери урожая плодовых 
деревьев также в Краснодарском крае 
и Крыму, но там оценки ущерба разнят-
ся. Как сообщила «Известиям» глава Со-
юза садоводов России в Крыму Татьяна 
Олейник, гибель урожая косточковых 
может составить до 40%. А вот в Красно-
дарском крае, по данным Минсельхоза, 
потери могут составить до 15%.

По мнению же самих фермеров, си-
туация более печальная.

— У нас выжили только поздняя груша, 
айва и яблоня, а всё остальное — абри-
косы, сливы, черешня, инжир — помёрз-
ло. Конечно, везде ситуация разная в за-
висимости от района, его расположения. 
Например, кто-то раньше посадил кар-
тошку, она тоже пострадала и урожая 
не будет. Поэтому ущерб очень значи-
тельный, не меньше, чем в Крыму, — по-
яснил «Известиям» фермер из Красно-
дарского края Николай Маслов.

Заморозки отразились и на произво-
дителях картофеля.

— Мы думали, что сезон появления 
молодой картошки начнётся раньше 
времени, так как была очень тёплая вес-
на, а сейчас, видимо, он стартует сред-
нестатистически. Хотя в некоторых 
субъектах, таких как Брянская и Кур-
ская области, больше других факторов, 
осложняющих сезонно-полевые рабо-
ты, — сказала «Известиям» руководи-
тель аппарата Союза участников рын-
ка картофеля и овощей (Картофельный 
союз) Татьяна Губина.

От заморозков пострадала неболь-
шая часть посаженного картофеля 
в Астраханской области, где он уже 
успел прорасти, пояснила представи-
тель отрасли. В центральных регионах 
России ранний картофель посадили, 
но он не пророс.

— Поэтому пока мы ждём и наблюда-
ем, как будет развиваться ситуация с по-
годой, — отметила Татьяна Губина.

В Союзе садоводов России «Извести-
ям» сказали, что итоги заморозков под-
водить пока рано, так как они ещё про-
должаются.

— Мы живём в зоне рискованного зем-
леделия, поэтому в том, что происходит 

сегодня с погодой, нет ничего удиви-
тельного. В каких-то регионах есть по-
вреждения, в каких-то нет. Пока мож-
но сказать точно, что более серьёзными 
они были в прошлом году, когда замо-
розки были очень длительными при 
очень низких температурах в период 
цветения плодовых деревьев, — пояс-
нил руководитель общественной орга-
низации Андрей Туманов.

При этом он отметил, что, напри-
мер, в Подмосковье есть подмерзание 
цветов вишни и черешни в некоторых 
местах до 50%. Но учитывая, что ягоды 
у этих деревьев бывают только из 5% 
цветов, а остальные 95% — страховой 
фонд, то это некритично, добавил Ан-
дрей Туманов.

В Минсельхозе сообщили, что преду-
предили аграриев о климатической 
угрозе.

— Возвратные заморозки в ряде ре-
гионов Центрального и Приволжского 
федеральных округов были спрогно-
зированы заранее. Для минимизации 
их последствий Минсельхоз заблаго-
временно поручил региональным орга-
нам управления АПК принять все необ-
ходимые меры, — сказали «Известиям» 
в пресс-службе ведомства.

В результате сельхозпроизводите-
ли провели комплекс агротехнических 
мероприятий, в том числе дымление, 
укрывание, полив, обработка амино-
кислотами.

— Провести анализ ущерба от воз-
вратных заморозков возможно исклю-
чительно по итогам обследования 
сельскохозяйственных культур после 
стабилизации температурного режима. 
Соответственно, делать выводы и оце-
нивать возможный ущерб в настоящее 
время преждевременно, — пояснили 
в министерстве.

Глава ведомства Оксана Лут, нахо-
дясь 5 мая с визитом в Северной Осетии, 
сообщила, что заморозки первой вол-
ны затронули преимущественно сады 
в Краснодарском, Ставропольском кра-
ях, в Крыму и Адыгее. Однако, по её сло-
вам, «ущерб по сравнению с прошлым го-
дом нанесён относительно небольшой».

Вторая волна заморозков, как отме-
тила она, ещё продолжается и затронула 
в основном центр Поволжья. По предва-
рительным данным, по отдельным хо-
зяйствам будет снижение урожая пло-
довых на 10–15%, но в целом всё идёт 
по плану Минсельхоза.

Президент Национального союза аг-
ростраховщиков Корней Биждов заявил 
«Известиям», что ситуация с заморозка-
ми этого года отличается от 2024 года, 
когда низкие температуры пришли 
в мае после длительного периода ано-
мального тепла в апреле, который спро-
воцировал преждевременное развитие 
растений.

— В прошлом году холода накрыли 
широкой полосой всю наиболее пло-

A Пока поступления нало-
га на богатых очень малы 

по сравнению с доходами от НДФЛ 
в региональные и муниципальные 
бюджеты (туда идут сборы по базо-
вой ставке 13%). За первый квартал 
всего было 1,6 трлн рублей, следует 
из данных ФНС. Для сравнения: в про-
шлом году за январь–март собрали 
1,4 трлн налогов с доходов физлиц.

Дело в том, что повышенные про-
центы появляются, только когда об-
щая сумма поступлений в этом году 
уже достигла порога (например, 
2,4 млн рублей). То есть первые меся-
цы года человек будет платить толь-
ко привычные 13%, а далее уже более 
крупную сумму. Таким образом, дохо-
ды федбюджета 38 млрд за квартал — 
это поступления от самых обеспе-
ченных россиян. ФНС не раскрывает, 
какие суммы приходятся на каждую 
из пяти ступеней шкалы.

Как уточнили «Известиям» в пресс-
службе ФНС, рост поступлений в фед-
бюджет обусловлен не только введе-
нием новой прогрессивной шкалы 
налогообложения, но и увеличени-
ем зарплат. В налоговой службе, ссы-
лаясь на данные Росстата, добавили: 
фонд заработной платы за январь-
февраль 2025 года вырос на 16,5% 

по сравнению с тем же периодом 
2024-го.

— Первый квартал нельзя рассма-
тривать как полноценный маркер 
оценки налоговых доходов, форми-
рующихся за счёт прогрессивного 
налогообложения. Это связано с тем, 
что дальше появятся новые налого-
плательщики, а также одни нало-
гоплательщики будут переходить 
из одной шкалы налогообложения 
в другую, — отметил декан факульте-
та налогов, аудита и бизнес-анализа 
Финансового университета при пра-
вительстве Российской Федерации 
Вадим Засько.

Он уточнил: прогрессия будет на-
растать буквально с каждым месяцем, 
а вместе с ней — размер доходов феде-
рального бюджета. Кроме того, будут 
и естественные скачки, которые свя-
заны с сезонными доходами, а также 
с периодами выплат дивидендов: как 
правило, это два квартала после под-
ведения финансовых итогов прошло-
го года, то есть с апреля по сентябрь, 
обратил внимание Вадим Засько.

Основной период прироста налого-
вых доходов по прогрессивному нало-
гообложению придётся на четвёртый 
квартал, в том числе и в силу опреде-
лённой традиции выплат повышен-

ных премий в конце года, уточнил экс-
перт. «Известия» направили запрос 
в налоговую службу и Минфин и по-
просили оценить поступления.

Дополнительные поступления 
от повышенных ставок НДФЛ поло-

7% прогнозирует ЦБ 
уровень инфляции 

к концу года

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Ал
ек

са
нд

р 
По

ле
ге

нь
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

« МЫ ЖИВЁМ 
В ЗОНЕ РИС
КОВАННОГО 

ЗЕМЛЕДЕЛИЯ, ПОЭТО
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США и Китай провели первые переговоры 
о торговых пошлинах

10 мая США и Китай провели первый раунд переговоров по торгово-эко-
номическим вопросам. Встреча на высоком уровне прошла в Жене-

ве. Координатором с китайской стороны выступил вице-премьер Госсо-
вета КНР Хэ Лифэн, со стороны США — министр финансов Скотт Бессент.

Переговоры нацелены на урегулирование торгового противостоя-
ния, которое началось в апреле. Президент США Дональд Трамп объя-
вил о введении повышенных пошлин против ряда стран, в том числе про-
тив Китая. Если в отношении остальных государств практически сразу 
была объявлена 90-дневная пауза по применению мер, то против КНР, на-
оборот, ограничения несколько раз ужесточались в ответ на зеркальные 
меры Поднебесной. К маю сборы против Пекина повышены до 145%, а про-
тив Вашингтона — до 125%. 

Американский лидер перед встречей заявил, что рассчитывает на «за-
ключение большой сделки для Америки». Он также допустил возмож-
ность снизить пошлины для Китая до 80%.

По итогам первого дня переговоров о конкретных результатах сторо-
ны не сообщили. Однако Дональд Трамп в своей соцсети Truth Social на-
писал: встреча с Китаем в Швейцарии была «очень хорошей», на торговых 
переговорах достигнут «большой прогресс». Он также отметил, что взаи-
модействие прошло «в дружеской, но конструктивной манере».

«Мы хотим, чтобы Китай открылся для американского бизнеса на бла-
го как Китаю, так и США», — написал глава Белого дома.

Где же ваши руки
A При этом наибольший де-

фицит кадров — в обраба-
тывающей отрасли (391 тыс. человек), 
в торговле (347 тыс.) и сфере транспор-
та (219 тыс.).

Между тем в 2024 году экономиче-
ская активность населения была ре-
кордной: среди россиян старше 15 лет 
был занят 61%, оценили во ВШЭ. При 
этом общий уровень безработицы 
по стране в этом году начал расти впер-
вые с 2023-го. В январе показатель со-
ставил 2,4% против рекордно низких 
2,3% в декабре. Тем не менее безрабо-
тица остаётся весьма низкой.

Данные Росстата, которые 
легли в основу доклада Выс-
шей школы экономики, в пер-
вую очередь отражают пла-
ны работодателей по найму 
персонала, отметил и.о. ге-
нерального директора ВНИИ 
труда Владимир Смирнов. Показа-
тель включает в себя потребность 
предприятий, связанную с выхо-
дом на пенсию сотрудников, расшире-
нием производства, выходом работников 
в декретные отпуска или по уходу за ре-
бёнком, а также их замену в связи с так 
называемой текучкой, пояснил он.

При этом растущая конкуренция 
за кадры в определённых сегментах 
провоцирует перераспределение ресур-
сов между отраслями, добавил Влади-
мир Смирнов.

— В целом результаты исследования 
свидетельствуют о сохранении рын-
ка труда соискателя. При этом реаль-
ное движение работников фактиче-
ски вдвое меньше планового приёма 
и несколько ниже показателей третье-
го квартала. Это говорит о том, что ры-
нок постепенно стабилизируется, — под-
черкнул Владимир Смирнов.

Если говорить о наиболее востребо-
ванных профессиях, то это квалифици-
рованные рабочие, инженеры, учёные, 
педагоги, врачи, заключил он.

Увеличение количества вакант-
ных мест в рабочих специальностях 
связано «с сократившимися потока-
ми рабочей силы из-за рубежа под вли-
янием ряда экономических шоков 
и слабеющего в последние годы рубля», 
сказано в докладе ВШЭ. Также важна си-
туация в самих отраслях.

— Наибольший прирост спроса на ра-
бочие руки — в промышленности, рост 
которой происходит с 2023 года в свя-

зи с уходом ряда западных компаний 
с рынка РФ, антироссийскими санкци-
ями и импортозамещением, — отметил 
научный сотрудник Центра стратеги-
ческих исследований экономическо-
го факультета РУДН Сергей Зайнуллин.

Ещё один лидер — торговля, которая 
растёт темпами свыше 30% ежегодно 
начиная с 2020-го, добавил он.

Дефицит кадров объясняется также 
сокращением численности трудоспо-
собного населения из-за демографиче-
ской ямы 1990–2000 годов, сказал Сергей 
Зайнуллин. При этом бизнес старается 
удержать работников финансово.

Как отмечено в докладе, средне-
месячная номинальная начисленная 
заработная плата в 2024-м составила 
88 тыс. рублей, увеличившись за год 
почти на 20%. Это рекордный годовой 
прирост показателя. Причём жалова-
нье росло вдвое быстрее официальной 
инфляции (9,5%).

В полтора раза выше среднего зар-
плату в прошлом году получали спе-
циалисты в сфере железнодорожных 
грузовых и пассажирских перевоз-
ок (109 тыс. и 101 тыс. рублей соответ-
ственно), а также строители инженер-
ных сооружений (100 тыс.), говорится 
в докладе ВШЭ.

Однако финансовые возможности 
бизнеса, особенно на фоне дороговиз-
ны заёмных средств из-за высокой клю-
чевой ставки, исчерпаемы. Как писали 
ранее «Известия», реальные зарплаты 
(с учётом инфляции) в этом году замед-
лят рост до 3,3%.

Ранее глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на назвала главной проблемой отече-
ственной экономики именно нехват-
ку рабочей силы. Решить её в условиях, 
когда экстенсивный рост численности 
персонала уже исчерпан, можно с по-
мощью роста производительности тру-
да, который обеспечивается увеличе-
нием автоматизации и повышением 
квалификации работников, считает 
Сергей Зайнуллин из РУДН.

— Попытка восполнить дефицит ра-
ботников мигрантами только ухудши-
ла ситуацию, так как это сдерживало 
рост автоматизации. Для работодате-
лей было выгоднее нанять больше при-
езжих, чем, например, вкладываться 
в обучение рабочих кадров, — за явил 
он.

Теперь многие компании поняли, что 
основной способ развития — исполь-
зование трудосберегающих техноло-
гий, повышение производительности, 
согласен старший научный сотрудник 
Центра ИНСАП ИПЭИ Президентской 
академии Виктор Ляшок. Ещё один под-
ход к решению проблемы дефицита ка-
дров — повышение продолжительно-
сти рабочего времени, но он имеет как 
законодательные, так и естественные 
ограничения, сказал эксперт.

Впрочем, наиболее 
острый период 
дефицита рабо-
чей силы россий-
ская экономика 

уже пережила, считает Виктор Ляшок. 
Количество новых вакантных мест по-
степенно уменьшается, отмечал и ЦБ 
в своём мартовском докладе.

— Рынок труда потихоньку приходит 
в равновесие. Работодатели оптимизи-
руют бизнес-процессы и численность 
персонала, готовы обучать и развивать 
работников, внедряют цифровизацию 
и автоматизацию, — отметила доцент 
базовой кафедры Торгово-промышлен-
ной палаты РФ «Управление человече-
скими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Людмила Иванова-Швец.

Уже со следующего года дефицит 
кад ров, скорее всего, будет сокращаться 
на фоне развития программ профессио-
налитета: средним учебным заведениям 
как раз понадобится полтора-два года 
на увеличение выпуска квалифици-
рованных рабочих кадров, полагает 
Сергей Зайнуллин из РУДН. По его мне-
нию, положительно повлияет и внедре-
ние искусственного интеллекта, что 
снизит потребность в низкоквалифи-
цированных работниках.

Кроме того, в РФ запущен нацпроект 
«Кадры». Он призван справиться с не-
хваткой специалистов в стране за счёт 
того, что молодые люди будут получать 
актуальные навыки в рамках образо-
вательных программ. Для этого шко-
лы и вузы будут работать в связке, при-
влекая работодателей.

Двигатель прогрессии
ФНС впервые раскрыла доходы от пятиступенчатой шкалы —            она принесла в бюджет 38 млрд рублей за квартал

Экономика и бизнес

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2852,5  | ИНДЕКС РТС 1110,68  | НЕФТЬ BRENT 63,88  | ЗОЛОТО 3329,1  | S&P 500 5659,91  | NASDAQ 17928,92  | BITCOIN 104383  | ETHEREUM 2487,33 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 11.05.2025

У лучшение ситуации на сырьевом 
рынке и начало дивидендного се-

зона могут поддержать стоимость рос-
сийских акций, считают аналитики ФГ 
«Финам». Если цены на нефть, которые 
к концу прошлой рабочей недели вы-
росли до $62 за баррель марки Brent, 
продолжат восстановление, индекс 
Мосбиржи может ответить на это ро-
стом.

В понедельник, 12 мая, «Мосгорлом-
бард» опубликует операционные ре-
зультаты за апрель 2025 года, а совет 
директоров МФК «Займер» примет ре-
шение по дивидендам за 2024-й, сооб-
щили в «Газпромбанк Инвестициях». 
События могут повлиять на стоимость 
акций этих компаний.

В этот же день Банк России опу-
бликует резюме обсуждения ключе-
вой ставки с комментариями в отно-
шении среднесрочного прогноза, что 
поможет инвесторам скорректировать 
ожидания по поводу изменения поли-
тики регулятора.

13 мая «Аэрофлот» раскроет опера-
ционные результаты за апрель, сооб-
щили в «Финаме». Также в этот же день 
совет директоров агрохолдинга «Рус-
агро» рассмотрит вопрос о дивиден-
дах за 2024 год, добавили в «Газпром-
банк Инвестициях».

В среду совет директоров Ново-
российского комбината хлебопро-
дуктов примет решение по диви-
дендам за 2024-й, отметили в «Цифра 
брокер». В этот же день Росстат пред-
ставит недельные данные по индексу 
потребительских цен и информацию 
по инфляции за апрель, что может по-
влиять на ожидания инвесторов от-
носительно дальнейшей динамики 
ключевой.

В четверг, 15 мая, энергетическая 
компания «Юнипро» опубликует отчёт 
по РСБУ за первый квартал 2025 года, 
Сбербанк представит сокращённую 
отчётность за четыре месяца, а хими-
ческий холдинг «Фосагро» и «Ростеле-
ком» раскроют отчётность по МСФО, 
сообщили в «БКС Мир инвестиций». 
Также в этот день состоится внеоче-
редное собрание акционеров «Лукой-
ла» по вопросу дивидендов за 2024 год 
в размере 541 рубль на акцию.

16 мая «Ленэнерго», Совкомбанк 
и банк «Санкт-Петербург» предста-
вят финансовые результаты за пер-
вый квартал, а рекрутинговая плат-
форма HeadHunter опубликует отчёт 
по МСФО, отметили в «Газпромбанк 
Инвестициях». Также пройдёт собра-
ние акционеров сети магазинов муж-
ской одежды Henderson по вопросу ди-
видендов за первый квартал 2025 года 
в размере 20 рублей на акцию, заклю-
чили в «БКС Мир инвестиций».

Индекс гособлигаций RGBI на этой 
неделе, вероятно, продолжит движе-
ние в диапазоне 105–110 пунктов, от-
метил старший финансовый аналитик 
«Газпромбанк Инвестиций» Андрей 
Стратичук. По его оценкам, долговые 
бумаги, в частности ОФЗ, сейчас пол-
ностью зависят от геополитической 
ситуации, прогнозировать развитие 
которой крайне сложно. Тем не ме-
нее условия скорее благоприятству-
ют умеренному росту рынка.

На этой неделе индекс Мосбир-
жи может колебаться в диапазоне 
2800–2900 пунктов, прогнозируют 
аналитики «БКС Мир инвестиций». 
По их оценкам, курс доллара соста-
вит 78–81 рубль, евро — 89–92 рубля, 
юаня — 11–11,2 рубля.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

жительно отразятся на сбаланси-
рованности федерального бюдже-
та. Нефтегазовые доходы становится 
всё сложнее спрогнозировать, так 
как цены на углеводороды остро ре-
агируют на рыночную конъюнкту-

ру, а сборы с экспортёров зависят 
от курса рубля. В частности, с нача-
ла 2025-го нефть подешевела на чет-
верть — к 7 мая российская марка 
Urals торговалась около $50 за бар-
рель. При этом курс рубля окреп — 

к маю он колеблется в районе 80–
85 руб./$. Всё это привело к тому, 
что Минфин значительно снизил 
прог нозы по сырьевым доходам 
на 2025 год — почти с 11 трлн рублей 
до 8,3 трлн.

В то же время налоговые доходы, 
в частности от физлиц, более пред-
сказуемые и устойчивые. В том числе 
поэтому власти в прошлом году мас-
штабно пересмотрели и донастроили 
подходы к налогообложению.

Согласно финплану на 2025-й, по-
ступления в федбюджет по НДФЛ за-
кладываются в размере 810,5 млрд 
рублей — это почти на 140% больше 
показателя прошлого года, поясни-
ли «Известиям» в пресс-службе ФНС. 
Там уточнили: при сохранении тем-
пов роста фонда заработной платы 
указанные параметры федерально-
го бюджета будут исполнены в пол-
ном объёме. Редакция также напра-
вила запрос в Минфин.

Такой прирост связан с тем, что 
оплата труда активно повышает-
ся на фоне дефицита кадров, пояс-
нила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
По оценкам ЦБ, в этом году зарплаты 
в номинальном выражении вырастут 
на 12,5%. Соответственно, увеличится 
число более богатых россиян, которые 
подпадают под новую шкалу НДФЛ.

Однако вряд ли это поможет зна-
чительно снизить дефицит бюдже-
та, считает Наталья Мильчакова. 
В обновлённом прогнозе Минфи-
на на 2025 год прогноз по недостаче 
увеличили сразу втрое — с 1,2 трлн 
до 3,8 трлн рублей. Это значит, что 
даже планируемого увеличения до-
ходов от НДФЛ может не хватить для 
того, чтобы покрыть все выпадающие 
нефтегазовые поступления и вывести 
бюджет «в ноль».

Вместе с тем прогрессивная шка-
ла налогообложения имеет и недо-
статки — она толкает высокооплачи-
ваемые слои населения придумывать 
различные уловки для ухода от нало-
гов, считает директор Института эко-
номики и финансов Государственного 
университета управления Галина Со-
рокина. Она напомнила: в начале века 
шкалу сделали плоской именно для 
того, чтобы люди не уходили в тень. 
2025 год покажет, насколько успеш-
но властям удастся администриро-
вать налоги в новых условиях.

88 тысяч рублей 
составила

среднемесячная номинальная
начисленная зарплата в 2024 году
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дородную зону европейской части 
РФ, это привело к массовым убыткам. 
В 2025 году температурные колебания — 
волны аномального тепла, сменяющи-
еся похолоданием, — начались в более 
ранние периоды, когда это не так опас-
но для озимых и многолетних. С осе-
ни и до середины зимы высказывались 
опасения, связанные с дефицитом нако-
пительных осадков в чернозёмной зоне 
и ряде регионов юга, но с конца зимы 
идёт улучшение этого фактора, осад-
ки пошли. Поэтому в текущем сезоне 
мы прогнозируем возникновение от-
дельных, локальных, не массовых, слу-
чаев ущерба, — пояснил Биждов.

По его словам, сейчас агроклимати-
ческая ситуация разнообразна, карти-
на может различаться даже в пределах 
одного региона.

— Сопоставимого с прошлым годом 
количества уведомлений об ущербе 
в страховые компании НСА на сегод-
ня не поступило, мы не ожидаем повто-
рения прошлогодней ситуации. Исхо-
дя из периода и характера заморозков 
в этом году они больше всего могли по-
вредить плодовым раннего цветения — 
это косточковые в некоторых южных 
регионах, возможен ущерб виноград-
никам. Масштабный ущерб для озимых 
зерновых практически исключён, может 
пострадать рапс. Что касается яровых, 
то в более южных регионах, где рано при-
ступили к севу, в отдельных случаях мо-
жет возникать необходимость пересе-
ва — например, Курская область за явила 
о необходимости пересеять сахарную 
свёклу, — отметил Корней Биждов.

Фруктов и ягод будет в этом году 
точно меньше, так как природа оказа-
лась этой весной очень изощрённой, 
заявил «Известиям» экс-замминистра 
сельского хозяйства Леонид Холод. Сна-
чала в апреле была волна возвратных 
заморозков в южных регионах России — 
Ростовской, Волгоградской областях, 
Краснодарском крае, Крыму, Ставро-
полье, где, по ряду оценок, пострадало 
до 50% урожая черешни, персиков, абри-
косов, сливы. Потом в мае, когда нача-
лось цветение в регионах Центральной 
России, началась вторая волна замороз-
ков уже в этих субъектах, где также по-
страдали плодовые деревья, отметил он.

По его словам, меньше всего замо-
розки скажутся на озимых и других 
культурах, которые более устойчивы 
к холодным температурам.
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Усвоить с нуля
Непереносимость лактозы чаще всего грозит жителям Якутии

София Прохорчук

Н епереносимостью лактозы чаще все-
го страдают жители Якутии. К тако-

му выводу пришли учёные Националь-
ного центра генетических исследований. 
Также это состояние часто встречается 
у проживающих в Кабардино-Балкарии 
и Дагестане, а реже всего — у жителей 
Владимирской области. О том, в каких 
ещё регионах у населения выявляют про-
блемы с усвояемостью молока, как про-
является это состояние и чем оно опас-
но, — в материале «Известий».

В России предрасположенность к не
переносимости лактозы (неспособность 
усваивать молочный сахар) выше все
го у жителей Якутии, установили спе
циалисты Национального центра гене
тических исследований (анализ есть 
в распоряжении «Известий»). Учёные из
учили мутации в гене MCM6 — он отве
чает за изменение активности фермен
та лактазы, — исследовав пробы более 
40 тыс. человек из 67 регионов России.

— Этот ген содержит регуляторные 
районы гена LCT, кодирующего лакта
зу, — уточнила ведущий научный со
трудник и председатель экспертного 
совета Национального центра генети
ческих исследований Ирина Колесни

кова. — У новорождённых фермент вы
деляется на высоком уровне, но после 
окончания грудного вскармливания ак
тивность, как правило, снижается, по
этому у взрослых людей могут возни
кать проблемы с усвоением лактозы 
и неприятные симптомы при употреб
лении молока.

Высока вероятность неусвоения мо
лока и производных от него продуктов 
у жителей Дагестана, КабардиноБал
карии и Северной Осетии, отмечается 
в исследовании.

Учёные пришли к выводу, что распро
странённость мутаций в гене LCT в раз
личных областях России различается 
в зависимости от национального соста
ва и умеренно коррелирует с долей вос
точнославянского населения в них.

Так, хорошая переносимость молока 
у жителей Владимирской, Архангель
ской, Рязанской, Вологодской и Киров
ской областей. А национальный состав, 
например, Якутии характеризуется от
носительно небольшим числом русских 
(32,6%) и преобладанием якутской на
родности (55,3%). В Дагестане, Кабар
диноБалкарии и Северной Осетии 
русское население также составляет 
небольшую долю: 19,8% — в Кабардино
Балкарии, 3,2% — в Дагестане и 18,9% — 
в Северной Осетии.

«Разнообразие этносов в России и по
стоянная миграция населения делают 
генетическую оценку российской по
пуляции и её отдельных частей в раз
ных областях весьма актуальной», — от
мечают авторы работы.

Согласно результатам анализа, в Рос
сии распространённость непереноси
мости лактозы составляет 61%. Для 
сравнения: в Ирландии и Дании этот по
казатель составляет 4%, в Китае — 85%, 
во Вьетнаме — 98%, в Йемене — практи
чески 100%.

Общая оценка распространённости 
непереносимости лактозы в мире со
ставляет около 68%.

Мутации в гене MCM6 действитель
но повышают риски непереносимости 

лактозы, сказал «Известиям» генетик 
медицинской клиники «Хадасса Меди
кал Москва» Александр Резник. Он от
метил, что эта непереносимость запро
граммирована на генетическом уровне 
и только около 7,5 тыс. лет назад люди 
из Северной Европы развили способ
ность переваривать молоко во взрос
лом возрасте.

— Это событие шло рука об руку 
с одомашниванием крупного рогато
го скота и затрагивает только четверть 
населения мира. Часто говорят о разде
ле с севера на юг в отношении непере
носимости лактозы. В скандинавских 
странах почти 90% населения может 

переваривать лактозу, в то время как 
в южных регионах Европы только око
ло 10–30%, а в Азии — около 0–2%, — ска
зал генетик.

Риск непереносимости лактозы мо
гут увеличивать возраст, заболевания 
кишечника, перенесённые инфекции 
(например, ротавирусная), химио и ра
диотерапия, наличие воспалительных 
заболеваний или целиакии (неперено
симость глютена), дисбактериоз, отме
тила Ирина Колесникова.

Ключевая мера профилактики со
стояния — исключение из рациона или 
ограничение употребления молочных 
продуктов, сказал гастроэнтеролог Ан

дрей Якушев. Также, по его словам, вра
чи назначают людям с этим синдромом 
ферментные препараты или пребиоти
ки и пробиотики.

— Но чаще пациенты выбирают 
не есть молочные продукты, — отме
тил он.

Поздняя диагностика состояния 
у взрослых, по словам Ирины Колес
никовой, может вызвать психологиче
ский дискомфорт, привести к наруше
нию всасывания питательных веществ, 
дефициту витаминов и минералов. На
пример, кальция или витамина D.

— У детей с недиагностированной не
достаточностью лактозы могут наблю
даться задержка роста, дефицит мас
сы тела и другие проблемы развития 
изза нарушения всасывания питатель
ных веществ, — добавила она.

Для своевременной диагностики со
стояния у младенцев важно отслежи
вать, не срыгивает ли ребёнок после 
кормления, у детей старше и взрослых — 
реакцию желудка на приём молочных 
продуктов, отметила эксперт. По её сло
вам, характерные признаки — вздутие 
живота, метеоризмы, диарея, тошно
та и рвота.

При подозрении на плохое усвоение 
молочных продуктов сейчас доступно 
проведение генетического тестирова
ния, дыхательного теста, а также теста 
на толерантность к лактозе, заключила 
Ирина Колесникова.

Холодный приём
В России придумали безболезненную методику 
криолечения рака

Денис Гриценко

Российские медики начали применять 
улучшенную методику уничтожения 

раковых опухолей почек с помощью низ-
ких температур. Использование компью-
терной томографии для более точного 
размещения криоигл в больной ткани 
и плавная разморозка после процеду-
ры позволили снизить травматичность 
лечения и использовать для этого мест-
ную анестезию. Благодаря чему криоте-
рапия почек стала доступна для самых 
уязвимых пациентов, которым противо-
показаны операции.

Специалисты Сеченовского уни
верситета предложили новую методи
ку лечения опухолей почек с помощью 
низких температур. Они использовали 
компьютерную томографию для точ
ного введения воздействующих хо
лодом криоигл в больную ткань, а за
тем постепенно разморозили опухоль 
с помощью электричества. Такой под
ход снизил травматичность и дал воз
можность проводить операцию под 
местной анестезией. Благодаря этому 
вмешательство могут делать пациен
там, которые изза тяжёлого состоя
ния не выдержат наркоза. А после опе
рации больного спустя несколько часов 
можно отпустить домой, хотя раньше 
на восстановление требовалось более 
длительное время.

— Ранее для наведения использова
ли ультразвук, но мы стали применять 
для этого компьютерную томографию, 
что позволило повысить точность про
цедуры. С помощью КТ в опухоль уста
навливают специальные криоиглы. КТ 
позволяет чётко видеть границы опу
холи и отслеживать формирование ле
дяного шара вокруг неё, когда игла на
чинает проводить холод. Если ледяной 
шар по данным компьютерной томогра
фии перекрывает всю опухоль, значит 
во время процедуры соблюдены все он
кологические каноны, — сказал доцент 
Института урологии и репродуктивно
го здоровья человека Сеченовского уни
верситета Станислав Али.

Метод криоабляции основан на воз
действии низкой температуры на опу
холевые клетки. Экспериментально 
доказано, что они гибнут при темпе
ратуре –40 °С, однако при –20 °С гибнет 
ткань самой почки, поэтому очень важ
на точность процедуры. Обычно её на
значают пациентам с осложнениями, 
которым невозможно провести другие 
виды лечения.

Обновлённая процедура криоабля
ции была выполнена пациенту 69 лет. 
У него оставалась единственная пра
вая почка, в нижнем сегменте которой 
находится опухоль размером макси
мально 3,7 см. Выполненная до опера
ции биопсия подтвердила рак. Вторая 
почка у мужчины погибла. Пациент был 
в тяжёлом состоянии, у него в анамне
зе два инфаркта, а в коронарные сосуды 
имплантированы стенты. На онкологи
ческом консилиуме было принято ре
шение отказаться от роботической хи
рургии в пользу криоабляции, так как 
пациент может не перенести наркоз.

— За подобными опухолями можно 
наблюдать в динамике, но, по данным 
мировой литературы, есть риск мета
стазирования после выявления в пер
вый год примерно 10–12%. Поэтому 
было решено провести ему криоабля
цию в короткие сроки, — уточнил Ста
нислав Али.

Криоабляция проводилась с помо
щью специальной системы криоде
струкции. Урологи Сеченовского уни
верситета использовали аппарат нового 
поколения, в котором вместо гелия для 

размораживания ледяного шара в нём 
применяется электрическая разморозка.

— Чтобы вытащить криоиглы, ткани 
нужно разморозить. Когда это проис
ходит по принципу шоковой размороз
ки, разрушается клеточная мембрана. 
Чтобы этого избежать, в аппарате пред
усмотрен замедленный механизм раз
мораживания с помощью электриче
ства, — пояснил Станислав Али.

Согласно клиническим наблюде
ниям, эффективность криоабляции 
сопоставима по положительному он
кологическому эффекту с роботас
систированными операциями. Это со
временный метод хирургического 
вмешательства, при котором хирург вы
полняет все процедуры с помощью спе
циального оборудования. Но когда нет 
возможности провести пациенту опера
тивное вмешательство, данная методи
ка безальтернативна.

Криоабляция — методика далеко 
не новая и действительно широко при
меняется в медицине уже давно. Заре
комендовала себя как перспективное 
дополнение к хирургическим вмеша
тельствам, отметил заведующий кафе
дрой биохимии имени академика Т.Т. Бе
рёзова РУДН Вадим Покровский.

— Коллеги внесли ряд технических 
улучшений, сохранив при этом основ
ной принцип метода: локальное разру
шение тканей под воздействием экс
тремального холода. Хотя изменения 
нереволюционные, но заметно расши
ряют возможности клинического при
менения методики, — сказал Вадим По
кровский.

Методы криодиструкции опухолей 
начали применять с 60х годов прошло
го века. Но проблема их использования 
в том, что зону замораживания невоз
можно чётко контролировать. С по
мощью КТ можно точно понять рас
положение опухоли, но нельзя понять 
температуру ткани и произвести замо
розку именно в нужном месте, отметил 
онколог Андрей Атрошенко.

— Если опухоль заморозить недо
статочно, то часть клеток не погибнет. 
Непонятно, смогли ли они решить эту 
проблему. Важно заморозить в правиль
ном объёме. Если научились это делать, 
то метод перспективный. А пока это пре
пятствие не даёт использовать метод 
широко, — отметил Андрей Атрошенко.

Криоабляция — один из способов 
местного разрушения опухоли, который 
подходит для применения в определён
ных случаях. Например, для пожилых 
пациентов, которым нельзя провести 
операцию. То, что при этом поврежда
ется и часть здоровой ткани, неизбеж
но. Неважно какой метод используется. 
Это же происходит и при хирургической 
резекции, отметил заведующий отде
лением опухолей кожи НМИЦ онколо
гии им. Н.Н. Блохина Игорь Самойленко.

Густые обещания
В Telegram резко выросла активность вербовки для терактов в РФ —  
преступники действуют с территории Украины

Иван Черных

А ктивность вербовщиков в Telegram 
для участия в диверсиях и терак-

тах на территории России выросла 
в несколько раз, сообщили в компа-
нии «Интернет-розыск». За $1 тыс. по-
тенциальным террористам предлагают, 
к примеру, взрывать участки железной 
дороги, но эти деньги до исполнителей 
не доходят, объясняют эксперты. Более 
крупные суммы и даже помощь в сроч-
ном побеге из страны сулят за «убий-
ство какого-нибудь полковника». О том, 
как украинские спецслужбы пытают-
ся вербовать россиян и какими мера-
ми можно этому противодействовать, — 
в материале «Известий».

Если в марте количество выявлен
ных аккаунтов вербовщиков — 294, 
в апреле — 366, то в мае — уже 1098, сви
детельствуют представленные «Изве
стиям» данные мониторинга от ком
пании «Интернетрозыск». В апреле 
в сутки фиксировалось в среднем чуть 
больше 5 тыс. сообщений «с признаками 
вербовки», а в мае больше 15 тыс.

Основная аудитория — чаты для 
поиска наркокурьеров и экстре
мистские сообщества. В первых 
вербовщики распространяют неза
мысловатые объявления с предло
жением чёрной работы за 10–15 тыс. 
рублей. В тематических группах 
по заказу силовых услуг в даркнете 
чаще всего ищут исполнителей поджо
гов или другой порчи имущества за чуть 
большие суммы.

В экстремистских телеграмсообще
ствах вербовка более изощрённая и на
правлена на целевую аудиторию с со
ответствующими взглядами. «Готовы 
окунуться в стратегическую игру про
тив необольшевиков? Время “поздра
вить” их с 9 Мая!» — обращается один 
из администраторов неонацистского 
канала к своим подписчикам. Например, 
желающим «ударить по логистике вра
га» он предлагает связаться по специ
ально оставленным контактам, забрать 
в указанном месте «клад» (намекая 
на компоненты взрывного устройства), 
а затем подорвать на любом участке 
действующей железной дороги. За та
кое исполнителю обещают $1 тыс.

Другой канал рисует для участни
ков диверсий радужные перспекти
вы жизни в Европе. «Это вам не заклад
ки раскладывать и за 300–500 рублей 
садиться на “пятнашку”. Тут игра сто
ит свеч», — пишет автор поста. Правда, 
возможность покинуть Россию с круп
ной суммой денег исполнителю обеща
ют лишь «после убийства какогонибудь 
полковника».

Администрация Telegram уже давно 
реагирует на компетентные правовые 
запросы, в том числе из России, заве
рил «Известия» руководитель компа
нии «Интернетрозыск» Игорь Бедеров. 
По его словам, мессенджер блокиру
ет такой контент и предоставляет све
дения об аккаунтах, связанных с тер
рористической активностью. Однако 
заказчики диверсий и терактов могут 
использовать для анонимизации своих 
аккаунтов, например, виртуальные сим
карты из других стран и прочие спосо
бы, усложняющие их идентификацию.

— Но на самом деле благодаря мно
жеству других инструментов исследо
вания данных Telegram давно перестал 
быть анонимным, — говорит Бедеров.

Его компания регулярно сотрудни
чает с правоохранительными органами, 
передавая им собранную информацию 
о террористической и экстремистской 
активности.

— Как бы тщательно ни маскирова
лись подобные сообщения о вербов
ке — под видом работ, по идеологиче
ским и иным соображениям, их можно 
при наличии знания семантики вычле
нять, профилировать и контролировать 
те профили, которые их распространяют, 
находить через них основные сообще
ства, в которых осуществляется вовле
чение россиян в подобную деятель
ность, — объяснил Бедеров. — Другой 
вопрос в том, что необходимо прорабо
тать с Telegram запрет на использование 
такого рода объявлений в принципе. По
тому что вроде как они маскируются под 
официальные объявления о поиске со

трудников, фактически Telegram может 
через дватри шага отследить, что все 
эти профили занимаются именно вер
бовкой. И если бы Telegram взял на себя 
такого рода функцию, то, разумеется, 
это было бы крайне эффективно.

По словам источника «Известий» 
в правоохранительных органах, испол
нители преступлений на территории 

России действительно устанавливают
ся крайне быстро. Их привлекают к от
ветственности по статьям о диверсии 
и терроризме, приговаривая к много
летним срокам лишения свободы.

«Известия» направили запрос 
в Telegram с просьбой прокомменти
ровать данные компании «Интернет
розыск».

Проблема не только в том, чтобы вы
яснить личность вербовщика, объяснил 
источник «Известий». Зачастую право
охранителям известны не только сами 
вербовщики, но и конкретные подраз
деления украинских спецслужб, кото
рые стоят за ними. Однако полностью 
пресечь подобную активность без лик
видации источника угроз невозможно, 
считает собеседник редакции.

По словам Бедерова, важно также 
вести информационную работу сре

ди граждан России, включая груп
пы риска. «Объяснять, что, даже если 
ктото и планировал им заплатить эту 
несчастную $1 тыс. или даже $100 тыс., 
эти деньги так и останутся у кураторов 
из иностранных спецслужб и никогда 
не дойдут до того человека, который со
вершал те или иные противоправные 
действия, — говорит эксперт. — Пози
ция той стороны такова, что чем боль
ше случайных или неслучайных жертв 
будет у режима, тем с большей вероят
ностью в самое ближайшее время этот 
режим падёт».

Проблема вербовщиков тесно свя
зана и с другими угрозами с террито
рии Украины — мошенническими кол
центрами и наркобизнесом, заверил 
источник «Известий» на рынке крими
нальных услуг в даркнете. Деньги и ка
дры для вербовки россиян на участие 
в диверсиях зарабатываются на теле
фонных мошенничествах и распро
странении наркотиков в даркнете. А эти 
сферы на территории СНГ на 90% под

контрольны проукра
инским группировкам, 
считает собеседник «Из
вестий».

В мае в ФСБ сдела
ли заявление о совмест
ной с МВД борьбе с теле
фонными мошенниками. 
По данным ведомства, 
ущерб от 640  тыс. по
добных преступлений, 
зарегистрированных 
в России в прошлом году, 
составил более 170 млрд 
рублей.

«Возбуждено и рас
следуется более 950 уго
ловных дел по ста
тьям 205 (“Терроризм”), 
159 (“Мошенничество”), 
272 (“Госизмена”) и 274 УК 
РФ (“Незаконный доступ 
к персональным дан

ным”). Вскрыты факты использования 
колцентров для склонения граждан 
России к совершению диверсий», — го
ворится в сообщении спецслужбы.

По данным ФСБ, сейчас на террито
рии Украины действует от 120 до 150 кол
центров. «Широкомасштабная органи
зованная преступная мошенническая 
деятельность, развязанная украинским 
режимом на российском направлении, 
реализуется с задействованием ин
формационной инфраструктуры (энер
горесурсы, центры обработки данных, 
интернетпровайдеры) городов Украи
ны, а также отдельных стран ЕС, — гово
рится в заявлении спецслужбы. — Зна
чительная часть денежных средств 
от телефонного мошенничества идёт 
на финансирование ВС Украины и нацио
налистических бандформирований».

«Известия» подробно рассказывали 
о том, как идеологом украинского те
лефонного мошенничества стал хакер 
Владислав Хорохорин. Он также под
держивает собственную инфраструкту
ру для хищения и распространения пер
сональных данных россиян и признаёт 
использование украденных средств 
для финансирования ВСУ и нападений 
на граждан РФ. Бывший партнёр Хоро
хорина по бизнесу в сфере кибербе
зопасности — ньюйоркский адвокат 
Аркадий Бух заявил «Известиям»: пре
ступная активность украинских теле
фонных мошенников может стать пред
метом и для расследования в США.

Общество

« В ОПУХОЛЬ 
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ЮТ СПЕЦИАЛЬ-

НЫЕ КРИОИГЛЫ. ТОМОГРА-
ФИЯ ПОЗВОЛЯЕТ ЧЁТКО 
ВИДЕТЬ ГРАНИЦЫ ОПУХО-
ЛИ И ОТСЛЕЖИВАТЬ ФОР-
МИРОВАНИЕ ЛЕДЯНОГО 
ШАРА ВОКРУГ НЕЁ, КОГДА 
ИГЛА НАЧИНАЕТ ПРОВО-
ДИТЬ ХОЛОД

россиян
61%

плохо усваивают молочные продукты

Ва
ди

м 
Ск

ря
би

н 
| Т

АС
С

1098 аккаунтов вербовщиков  
уже выявлено в мае

Te
le

gr
am

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Понедельник, 12 мая 2025

Им не тесно
«Известия» выпускают фрагмент книги  
о московском транспорте

К нига «16 поездок: маршруты москов-
ские в рассказах современных пи-

сателей» представляет собой необыч-
ный эксперимент. Музей транспорта 
Москвы предложил отечественным 
прозаикам написать рассказы на тему 
столицы и, что логично, обществен-
ного транспорта. В проекте участву-
ют Алексей Варламов, Сергей Шаргу-
нов, Роман Сенчин и другие крупные 
имена российской литературы.

«Наверное, у читателя возникает во-
прос: а почему это сборник называется 

“16 поездок”? — пишет в предисловии 
редактор сборника, поэт, драматург 
и писатель Дмитрий Данилов. — Ведь текстов всего 15. 
Мы надеемся, что следующей поездкой будет ваша». «Известия» вы-
брали для публикации фрагмент рассказа Алексея Сальникова. Кни-
гу целиком «Редакция Елены Шубиной» выпустит в мае.

Очередная командировка
Алексей Сальников
Самолёт садится и как будто превращается в автобус: принимается 
кататься по взлётно-посадочной полосе, похожей на дорогу, у кото-
рой по бокам слякоть и травка зеленеет среди серых остатков снега. 
Щелкают пряжки ремней безопасности, пассажиры торопливо под-
нимаются, забивают проход между кресел, спешно, как понукаемые, 
стаскивают куртки и сумки с багажных полок, не обращая внимания 
на слова экипажа, который предупреждает, что вставать до полной 
остановки самолёта не нужно. У Вадима четвёртая командировка 
подряд, и впервые за все эти путешествия ему досталось место у ил-
люминатора, поэтому он и не думает шевелиться. Ему вообще не хо-
чется никуда вставать. Так бы и остался и вернулся домой обратным 
рейсом. Он смотрит на дождик, что накрапывает снаружи, на густые 
облака, сквозь которые только что все они пролетели, так что краси-
вый ясный восход, наблюдаемый с высоты 10 тыс. м, за какие-то де-
сять минут сменился мрачностью, да такой, что, пусть Вадим и зна-
ет, что сейчас находится в Шереметьево, по ощущениям это Пулково.

Позвонив семье, Вадим одним из последних выходит по телетра-
пу в здание аэропорта, заранее радуясь, что не в автобус, но зара-
нее устав от того пути, что предстоит преодолеть, прежде чем вый-
ти на улицу. Широченные коридоры никак не кончаются, колёсики 
Вадимовой сумки стучат в стыках плитки, Вадим зачем-то зевает не-
сколько раз, после того как видит надпись «Транзит», и представля-
ет, что кому-то ещё предстоит пересаживаться из одного самолёта 
в другой, снова занимать место, слушать инструктаж, дремать, быть 
разбуженным объявлением о том, что скоро начнут разносить еду, 
есть, снова дремать, опять проснуться, но на этот раз уже от рекла-
мы магазина «Скайшоп», соседи могут толкнуть, чтобы сходить в туа-
лет, словом, не позавидуешь. Вадим считает, что всё дело — в особом 
устройстве пассажирских кресел. Что-то в них не так. Они непохожи 
на те, что ставят в автобусах и автомобилях, а чем-то всё же отлича-
ются в сторону неудобства — ни после машины, ни после поезда нет 
такого ощущения, что неподвижно находился на табурете несколько 
часов, а самолёты дарят это чувство после каждого полёта, если толь-
ко не вымотался окончательно и готов уснуть в любых условиях, хоть 
стоя. (Кстати, стоять два часа в автобусе или трамвае, если пробка, 
гораздо легче, чем те же два часа сидеть в самолёте, а это что-то зна-
чит. Вадиму уже больше 40, и даже стояние даётся ему не так весело, 
как прежде, но перелёты неудобнее всего того, что он знает, разве 
что искупаются быстротой передвижения от одной точки до другой, 
если рейс не задерживают.)

Наконец, он стоит на эскалаторе и спускается в зал, где получают 
багаж. У Вадима при себе только ручная кладь, он думает: «И слава 
богу». Пусть хочется побыстрее оказаться снаружи, но и торопить-
ся лень. Он уже на месте, ни город от него не убежит, ни он от города. 
Ничего не может произойти, чтобы появилась возможность смотать-
ся в родной город раньше времени. Командировка буквально впри-
тык: вот он приехал, вот он добрался, вот почитал лекцию про Пав-
ла Петровича Бажова и писательские нравы того времени, вот уже 
и гостиница в двух шагах от места лекции — а утром самолёт, и мож-
но будет и такси взять, если позволит цена.

Вадим ещё вчера посмотрел и запомнил, как ему добирать-
ся от Шереметьево до Библиотеки Вознесенского, и маршрут, 
почему-то в виде «Яндекс-карты» и зелёной извилистой линии на ней, 
по-прежнему крутится в голове, чуть ли не стоит перед глазами, по-
этому даже телефон не нужно доставать, чтобы уточнить, как и что, 
и можно отвлекаться на другие вещи.

К примеру, в зоне прилёта находится множество встречающих. Тут 
и семьи с цветами, и люди с табличками, распечатанными толстым 
крупным шрифтом на листах А4. «Иванов Г.», «Тренинг+», «Суперсемья», 
«Достоевский» — зачем-то внимательно читает Вадим, дви гаясь мимо, 
хотя ни один из листочков ему не предназначен.

После встречающих Вадим попадает на таксистов.
— «Братан, ты куда?» — «Давай, недорого!» — «У меня всё через при-

ложение, только поедем сразу же». — «Давай подвезу!» — говорят они, 
пока Вадим огибает каждого из них.

А сам думает: «Куда вы меня подвезёте, ребята? В 1988 год? Туда, 
откуда у вас повадки и кожаные куртки?»

У таксистов лихой, в чём-то даже бандитский вид, и легко пред-
ставить, что они не уговаривают занимать место в машине, а хва-

тают встречных и волокут куда им надо, а то и не волокут во-
все, а обувают прямо на месте.

Вадима слегка гипнотизирует то, как вертятся клю-
чи и чётки в руках водил, но он не поддаётся колдов-
ству хотя бы потому, что активно катается по много-
численным городам, и везде, стоит только попасть 
в очередной, на вокзалах и аэропортах околачива-
ются таксисты, одинаковые и повадками, и внеш-
ностью, и прикидом.

Изнутри аэропорт огромен в высоту и ширину, 
тут полно людей, но всем этим людям вовсе не тес-
но, все теряются на фоне циклопических архитек-
турных решений. Мозг почему-то каждый раз об-

манывается этими размерами, Вадим всё время 
забывает, как оно на самом деле в Шереметье-
во, стремится к выходу, чтобы поскорее вдохнуть 
свежего воздуха, оглянуться по сторонам. А там 
его уже встречают запах табачного дыма чуть ли 
не в лицо и узкая полоска асфальта, где днём 
всегда толкотня, все куда-то бегут, ищут такси, 
сидят на приступке у панорамных окон. Напро-
тив аэропорта сумрачная парковка и дорога 
в несколько полос, слева и справа полосатые 
шлагбаумы. Вадим смотрит на часы, убеждает-
ся, что секундная стрелка движется, переводит 
их на два часа назад, согласно местному часово-
му поясу. В запасе ещё гора времени. 

«В “Майоре Громе” был 
альтернативный Петербург. 
У нас будет альтернативная 
Москва»
Режиссёр Александр Хант — о новом сериале «Фурия», примере Кристофера Нолана 
и причинах работать в России

Сергей Сычёв

Когда в 2017 году на тот момент никому 
не известный молодой режиссёр Алек-

сандр Хант выпустил роуд-муви «Как Вить-
ка Чеснок вёз Лёху Штыря в дом инвали-
дов», для зрителя это было откровением. 
Фильм быстро приобрёл статус народно-
го, а Хант превратился в надежду россий-
ского арт-мейнстрима. Эксперименталь-
ный подростковый триллер «Межсезонье» 
этот статус упрочил. Теперь Хант работает 
над сериалом из вселенной «Майора Гро-
ма», международный проект называет-
ся «Фурия» и претендует на статус ключе-
вого события следующего года. Большая 
часть проекта держится в строжайшей се-
кретности, даже звёздный каст попросили 
не обнародовать. Поэтому пока можно уз-
нать, что сам Хант думает о своей работе. 
«Известия» побеседовали с ним практиче-
ски накануне начала съёмок и прониклись 
настроением приближающейся «Фурии».

Сериал «Фурия» — что это? Пока мы знаем 
только то, что это высокобюджетный меж-
дународный сериал по вселенной «Майо ра 
Грома». Что это за история и почему её нуж-
но ждать?

Давайте я с самого начала расска-
жу. Bubble Studios и «Плюс Студия» за-
нимаются развитием киновселенной 
о майо ре Громе и теперь уже и о других 
персонажах. Они предложили мне сде-
лать историю про Нику Чайкину, она же 
Красная Фурия. Это героиня комиксов 
вселенной майора Грома, и сериал «Фу-
рия» — это часть расширения этой вселен-
ной в кино. Я сначала не понял, зачем они 
мне это предложили. Где я и где комик-
сы? Но сценарий взял, прочитал. И обна-
ружил, что в нём есть сильное сюжетное 
зерно. Ника Чайкина одержима местью. 
Меня эта героиня зацепила, я стал ду-
мать. В какой-то момент я смотрел ани-
ме «Человек-бензопила» и вдруг понял, 
что знаю, как рассказать историю Ники 
Чайкиной! Я своё режиссёрское видение 
изложил продюсерам Артёму Габреляно-
ву и Михаилу Китаеву, им стало интерес-
но — и вот уже совсем скоро, летом, нач-
нутся съёмки.

Так быстро?
С этим проектом на самом деле я живу 

уже больше полугода, так что погружён 
довольно глубоко и в историю, и во все-
ленную Bubble, и в процессы. Проект слож-
нопостановочный, жанр для нашей ин-
дустрии всё ещё новый. Если ошибиться, 
получится пародия или копирование того, 

что делали другие, надо, чтобы этого 
не случилось. Поэто-

му мы изобретаем новый язык, чтобы пе-
ретащить в нашу реальность этот преуве-
личенный, подкрученный мир.

За счёт чего это делается?
В «Майоре Громе» был альтернативный 

Петербург. У нас будет альтернативная 
Москва, её хочется изобрести, придумать. 
Мне эта задача нравится. Москва за по-
следние годы очень сильно преобрази-
лась, и в этом удивительном и многогран-
ном городе я знаю много мест, которые 
на экране пока не показывались. Москва, 
которую не знают даже москвичи. Пре-
красный, удивительно разный и пото-
му уникальный город. Я знаю его и хочу 

в нашем проекте затащить на экран мно-
го мест, которые до сей поры редко мож-
но было увидеть.

Раз проект международный, значит, будет 
не только Москва, но и другие города, дру-
гие страны?

Да, ведь главная героиня — воровка, 
она состоит в тайной организации, кото-
рая занимается «делами» по всему миру. 
Поэтому у нас будет несколько экспеди-
ций. Что-то происходит в Петербурге, 
что-то в лагере, где девочку готовят. Воз-
можно, будут Азия или Ближний Восток. 
В сценарии есть для этого предпосылки — 
там широкая география действия, поэто-
му мы смотрим разные локации как в Рос-
сии, так и за рубежом.

Сколько будет эпизодов?
Шесть серий хронометражем по со-

рок минут.

Мне кажется, что, когда режиссёру-автору 
предлагают такой сценарий, он сразу мо-
жет вспомнить Кантемира Балагова с Last 
of Us или, скажем, Хлою Чжао, которая де-
лала блокбастер для Marvel. Это риск, это 
вопрос принципов, творческой свободы, 
нервов — как вы себе на него отвечали?

А я думаю, что можно вспомнить 
не только этих режиссёров, но и Кристо-
фера Нолана, Тайку Вайтити, Тима Бёр-
тона. Можно вспомнить «Матрицу». Один 
из первых вопросов, который возника-
ет: какой у меня будет контроль? Где бу-
дут продюсеры и где я, как автор? Я сра-

зу об этом спросил продюсеров. 

И спросил, почему позвали именно меня. 
На что мне ответили: «А кто у нас в стра-
не вообще снимает такое кино? Мы ищем 
режиссёра, который даст своё видение». 
С другой стороны, я о себе никогда не ду-
мал, что я режиссёр авторского кинема-
тографа. Мне всегда было интересно кино, 
которое доходит до зрителя. Поэтому нет, 
мне не казалось странным это предложе-
ние лично для меня. Наоборот, войти в та-
кое производство, где много сложнопоста-
новочных сцен, где есть другой монтаж, 
где есть экшен — это супер, отлично! Плюс 
это возможность поработать с больши-
ми артистами, чего мне всегда хотелось, 
вместе с ними изобрести их персонажей.

Мы о них поговорим ещё!
Я сейчас, на подготовительном периоде, 

работаю с ребятами, которые занимаются 
постановкой трюковых сцен, драк. Это не-
вероятные профессионалы кун-до из Ка-
захстана под руководством Роберта Куна. 
Вообще, собралась невероятно крутая 
и талантливая команда, пожалуй, самые 
топовые профессионалы в своих обла-
стях: оператор у нас Макс Жуков — боль-
шой мастер, снял «Майора Грома», «Масте-
ра и Маргариту», «Буратино». Художник 
Тимофей Рябушинский, который работал 
на «Хорошем мальчике» и «Чёрной весне».

Но самое главное — вам дали переписать 
сценарий? Или надо идти по координатам, 
которые уже размечены?

Я вообще не чувствую себя нанятым 
исполнителем. Мы друг друга слышим, 
историю докручиваем, существенно до-
рабатываем сценарий. То есть это не то, 
что я пришёл на всё готовое и мне надо 
только с актёрами договориться, чтобы 
они просто сыграли свои роли.

И право на финальный монтаж есть?
Надо до монтажа ещё дожить. Сейчас 

мы занимаемся раскадровкой, сидим 
с раскадровщиком, с оператором и при-
думываем её. Надо сделать так, чтобы 
в монтаже всё это заработало. Мне кажет-
ся, мы все этапы проходим в союзе. Нет 
у меня ощущения, что надо мной продю-
серы, которые ждут, что я выполню толь-
ко какую-то часть работы.

Ясно. Но раз скоро съёмки, значит, актё-
ры уже утверждены. Кто это?

Большинство да. Мы долго ис-
кали главную ге-

роиню, посмотрели много прекрасных 
молодых актрис. Героине двадцать лет, 
и нам нужен был человек, подходящий 
по характеру. Думаю, что совсем скоро 
мы объявим имя актрисы, которая сы-
грает Нику Чайкину.

Когда вы пришли на проект, актёры 
по большей степени, наверное, уже были 
утверждены?

Нет, артистов выбирали вместе, это моё 
решение как режиссёра. Точно появятся 
некоторые персонажи из фильмов о Гро-
ме. Например, Дима Дубин, которого будет 
играть Александр Сетейкин, как и во всех 
фильмах франшизы «Майор Гром».

А сам Гром появится?
Не скажу пока.

Алексей Серебряков к вам пробовался?
А у нас как будто бы нет для него пер-

сонажа подходящего, так бы я с удоволь-
ствием предложил ему. И Ткачуку тоже. 
Очень хочется с ними опять поработать — 
теперь с багажом новым каким-то.

Видел летом сообщение, что вы закончи-
ли фильм «Кто любит Панкратова?». Что 
с ним?

На днях хочу закончить монтаж. 
Это работа, которую мы сняли сво ими 
силами в Яхроме. Посмотрим, какая 
судьба будет у фильма. Сюжет там не-
простой. Это чёрная комедия. Закончим 
работу, будем думать, куда дальше его 
двигать.

Времени осталось немного, потому что по-
том придётся заниматься «Фурией». Когда, 
кстати, планируется её закончить?

Нас ждёт порядка 70–80 смен, может 
быть, даже чуть больше. До конца года 
должны закончить съёмки, после уйдём 
в постпродакшен, который займёт не-
сколько месяцев. Сам сериал выйдет 
на «Кинопоиске» уже в 2026 году. Точную 
дату узнаем позднее.

Культура

« Я СЕЙЧАС РАБОТАЮ С РЕБЯТАМИ, КОТОРЫЕ СТАВЯТ 
ТРЮКОВЫЕ СЦЕНЫ, ДРАКИ. ЭТО НЕВЕРОЯТНЫЕ ПРОФЕС-
СИОНАЛЫ КУН-ДО. ВООБЩЕ, СОБРАЛАСЬ НЕВЕРОЯТНО 

КРУТАЯ И ТАЛАНТЛИВАЯ КОМАНДА, ПОЖАЛУЙ, САМЫЕ ТОПОВЫЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ В СВОИХ ОБЛАСТЯХ
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Спорт

Римские титулы 
Как россияне выступают на Italian Open

Дмитрий Гарин

Российские теннисисты с перемен-
ным успехом выступают на «Ма-

стерсе» в Риме — последней проверке 
перед стартом «Ролан Гаррос». В ос-
новной женской сетке из десяти наших 
девушек только две смогли пробиться 
в 1/8 финала. Речь о первой и второй ра-
кетках страны — Мирре Андреевой и Ди-
ане Шнайдер. Мирра впервые выигра-
ла матч в итальянской столице, а Диана 
не отдала ни одного сета в двух поедин-
ках, несмотря на неожиданное расста-
вание с тренером Динарой Сафиной 
(всего после месяца сотрудничества). 
В мужской сетке неприятно удивил 
только Андрей Рублёв, в первом кру-
ге проигравший 61-й ракетке мира Фа-
биану Марожану. Зато Даниил Медве-
дев и Карен Хачанов уверенно вышли 
во вторую неделю «Мастерса».

На старте Рима Даниил позволил Кэ-
мерону Норри взять всего шесть геймов 
и повёл 4:0 по встречам с представите-
лем Великобритании (бывшая восьмая 
ракетка мира опустился в конец пер-
вой сотни рейтинга). За выход в чет-
вёртый круг россиянину предстояло 
сыграть с Алексеем Попыриным, у ко-
торого он вёл 3:1 по личным встречам. 
Правда, последнюю — в прошлом году 
на «Мастерсе» в Париже  — выиграл ав-
стралиец. Отметим, что чемпион про-
шлогоднего турнира в Монреале дошёл 
до четвертьфи-
нала в Монте-
Карло (уступив 
Алехандро Да-
ви дови ч у-Ф о -
кине), но не смог 
п р о д о л ж и т ь 
удачную серию 
в Мадриде. В Ис-
пании Алексей 
проиграл в пер-
вом же матче Йе-
сперу Де Йонгу.

Видимо, это 
поражение тя-
жело далось По-
пырину. В матче 
с Медведевым 
о н  в ы г л я д е л 
бледной тенью 
самого себя. При 
этом в самом на-
чале именно ав-
стралиец был 
ближе к брейку. 
В третьем гейме Даниилу пришлось 
отыграть сразу четыре брейк-пойнта. 
А вот в следующем россиянину хвати-
ло всего одного шанса, чтобы выйти 
вперёд. В важнейший момент Медве-
дев сделал отличный бэкхенд по линии 
(3:1). Далее он подтвердил брейк, но по-
дать на сет у Даниила не получилось. 
При счёте 5:3 Попырин выдал роскош-
ный гейм и, казалось бы, полноценно 
вернулся в игру. Но в следующем гей-
ме Медведеву вновь удалось взять по-
дачу соперника, который помог дву-
мя невынужденными ошибками (6:4).

Даниил взял первый сет и уве-
ренно открыл счёт во втором. Реша-
ющий же момент партии случился 
в четвёртом и пятом геймах. Сначала 
Медведев достаточно уверенно сде-
лал брейк, а затем повёл 40:15 на сво-
ей подаче. Попырин выглядел макси-

мально разгневанным и хотел разбить 
ракетку о покрытие римского корта, 
но в последний момент передумал. По-
сле этого Алексей довёл дело до «ров-
но». В ответ россиянин сделал сво-
евременный эйс и дождался ошибки 
у сетки со стороны Попырина. После 
этого игру можно было заканчивать. 
В следующем гейме Даниил сделал оче-
редной брейк, а затем и закрыл матч 
с первой же попытки. Он продолжался 
всего 86 минут.

Далее в Риме Даниилу придётся 
играть с восьмым сеяным Лоренцо Му-
зетти. Полуфиналист Уимблдона-2024, 
на прошлой неделе дебютировавший 
в топ-10, проводит удачный грунтовый 
сезон. В Монте-Карло итальянец дошёл 
до финала, где в трёх сетах проиграл 
Карлосу Алькарасу. Причём по ходу 
матча Лоренцо получил травму четы-
рёхглавой мышцы бедра, но она оказа-
лась несерьёзной. Музетти пропустил 
только турнир в Барселоне, а уже в Ма-
дриде дошёл до стадии полуфинала, где 
его остановил Джек Дрейпер.

Ещё быстрее стадию 1/16 финала 
прошёл Карен Хачанов. Россиянину 
хватило всего 62 минут, чтобы переи-
грать Франческо Пассаро (6:3, 6:0). При 
этом, уступая 0:3, 15:30, он затем выи-
грал 12 геймов подряд. Он повесил 27-ю 
«баранку» в карьере, в том числе пятую 
на «Мастерсах». Теперь Хачанов побо-
рется с третьим сеяным Карлосом Аль-

карасом или Лас-
ло Дьёре.

А вот Андрей 
Рублёв проиграл 
с в о й п е р в ы й 
же матч в Риме. 
П е р в ы й  с е т 
остался за Фа-
бианом Маро-
жаном, второй — 
за россиянином. 
В начале третьей 
партии инициа-
тива вновь была 
на стороне вен-
гра. Андрей со-
брался, отыграл 
два матчбола 
на своей подаче 
и один на чужой, 
но этого было 
недос таточ но 
(7:5: 4:6, 6:3). Для 
нашего тенни-
систа это пора-

жение стало четвёртым в шести по-
следних встречах.

Марат Сафин, бывшая первая ракет-
ка мира, перед началом грунтовой ча-
сти сезона вошёл в команду Рублёва. 
Идея позвать его появилась ещё до пан-
демии, но срослось только сейчас, и Ан-
дрей был очень рад началу сотрудни-
чества. При этом сразу обозначалось, 
что всё может закончиться, не успев на-
чаться, если стороны поймут, что нет 
контакта друг с другом.

«Пропускать столько голов  
за матч недопустимо»
Хоккеист сборной России и СКА Илья Карпухин — о результативной игре в Тольятти, 
поражениях от белорусов и выходе родного «Трактора» в финал Кубка Гагарина

Алексей Фомин

В майские праздники хоккеисты сбор-
ной России провели традиционный 

для этого периода тур, который у них 
в расписании уже четвёртый год под-
ряд, после отстранения нашей команды 
и Белоруссии от международных сорев-
нований. Сначала в Астане команда Ро-
мана Ротенберга выиграла у Казахстана 
4:1. Затем там же проиграла Белоруссии 
(2:4). А дальше провела с белорусами 
ещё три встречи. Сначала наши дваж-
ды уступили им в Тольятти — 7:8 в овер-
тайме и 1:3 в основное время. И лишь 
в последней игре в Минске победили 
3:1. В интервью «Известиям» защитник 
сборной России и СКА Илья Карпухин 
поделился впечатлениями от прошед-
шего тура.

В этом туре со сборной работал об-
новлённый штаб Ротенберга в нацио-
нальной команде и СКА — в частности, 
защитниками и меньшинством занима-
ется перешедший из «Лады» Максим 

Семёнов, с ним за меньшинство также 
отвечает Евгений Кетов. Изменения ощу-
щаются?

В целом работается хорошо. Все 
в нашем штабе профессионалы своего 
дела. Если говорить про меньшинство, 
то оба тренера всё нам разжёвывают, 
привносят новую систему по сравне-
нию с прошлым сезоном. 

В чём причины неудач в матчах с Бело-
руссией?

Всегда к таким неудачам приво-
дит комплекс причин. Решают мно-
гое детали и мелочи. Если бы была 
какая-то одна слишком очевидная при-
чина, очевидный провал у нас, то мы бы 
его устранили сразу же. Но все мелкие 
недочёты в совокупности привели к та-
кому результату в трёх матчах.

Поражение в овертайме от белорусов 
со счётом 7:8 в одной из игр в Тольятти 
какие эмоции вызвало?

С точки зрения болельщиков, это 
весело и интересно. Они приходят 

на трибуны, чтобы увидеть голы. 
Как можно больше голов. Так 
что тем, кто лично смотрел 
этот матч в Тольятти, навер-
ное, было интересно. Для нас, 
хоккеистов, недопустимо 
пропускать по семь-восемь 
шайб за один матч. Такого 
мы постараемся больше не по-
вторять.

Вы в декабре играли за сборную 
на Кубке «Первого канала» в Пи-
тере, когда матч с Белорусси-
ей тоже был непростой, но всё-
таки закончился вашей победой. 
В чём с тех пор прибавил сопер-
ник?

Слож но сформ улировать. 
Но очевидно, что белорусы при-
бавляют с каждым годом. Когда 
они в оптимальном составе, с ними 
очень непросто. Как и с Казахста-
ном, который мы обыграли в Аста-
не в этом туре. Эта команда очень 
серьёзно готовилась к чемпиона-

ту мира. И бе-
лорусы из года 
в   г од  и г р а -
ют всё лучше 
и лучше. Пом-
ню, как в позапро-
шлом году на Куб-
ке «Первого канале» 
с ними было непро-
сто играть. И на послед-
нем Кубке «Первого канала» 
в декабре прошлого года игра 
с ними была кость в кость. 
В майском туре также 
игры сложные, напря-
жённые.

Можно посетовать, что ваш 
родной «Трактор» усложнил вам жизнь. 

Если бы он не обыграл во втором раун-
де плей-офф КХЛ минское «Динамо», 
то игроки белорусского клуба в май-

ские праздники продолжали бы 
играть в Кубке Гагарина и не поеха-

ли бы в сборную?
Может быть (смеётся).

Как вам атмосфера на матчах?
Отличная! В Тольятти 

всегда здорово болеют  — 
это видно и на матчах КХЛ, 
когда мы туда приезжаем. 
И на матчах сборной нас здо-
рово поддерживали — спа-

сибо большое. Сами встречи 
тоже были отлично организова-
ны. Как, впрочем, и всегда, ког-
да наша сборная играет в реги-
онах. В Астане и Минске тоже 
всё обычно на самом высоком 
уровне.

Ваш родной «Трактор» вы-
шел в финал Кубка Га-

гарина. Как отреа-
гировали на успех 

команды?

Рад за ребят и за клуб. Они здоро-
во проводят сезон в целом и плей-
офф в том числе. Рад и за город. Че-
лябинск живёт хоккеем, люди любят 
«Трактор» и всегда заполняют трибу-
ны. Они заслужили вживую увидеть 
у себя дома финал Кубка Гагарина. 
Тем более «Трактор» в нём не играл 
12 лет. Хочется пожелать ему удачи.

Шансы есть выиграть финал у «Локо-
мотива»?

Финал будет непростым. Встре-
тятся две системные команды. Бу-
дет крайне интересно понаблю-
дать за их соревнованием. Назвать 
фаворита трудно. Да, «Локомотив» 
выиграл регулярный чемпионат, 
но «Трактор» стал в нём вторым. Обе 
команды выиграли свои конферен-
ции. И назвать лучшую из них зара-
нее невозможно.

За счёт чего «Трактор» в этом плей-
офф постоянно выигрывает, уступая 
по ходу матча 0:3 и 0:4? Вы в первой 
половине сезона, находясь внутри ко-
манды, видели у неё способности к та-
ким спасениям?

Не знаю. Это всё случилось в плей-
офф, когда меня уже не было в коман-
де. Наверное, просто все в «Тракторе» 
верят в себя до последнего и в победу. 
Даже когда что-то идёт у них не очень 
хорошо.
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Армейский отбор 
«Краснодар» остался без права на ошибку

Игорь Рабинер, Артём Белинин

«К раснодар», проиграв в Москве 
ЦСКА, исчерпал лимит осечек, ко-

торые может себе позволить, чтобы 
не потерять первое место. Теперь зада-
ча предельно ясна: шесть очков в Орен-
бурге и дома с «Динамо». «Зенит», кото-
рый сейчас отстаёт от команды Мурада 
Мусаева всего на один балл, свои побе-
ды наверняка одержит. Впереди у си-
не-бело-голубых матчи с «Ростовом» 
и «Ахматом». Армейцы благодаря успе-
ху над «быками» теперь фавориты борь-
бы за бронзу. А вот «Факел» в воскресе-
нье, 11 мая, попрощался с РПЛ.

Удивительнее, по правде говоря, 
было бы обратное — если бы «быки» 
победили в субботу, 10 мая. У ЦСКА 
как-никак была 11-матчевая беспрои-
грышная серия, никакого особого спа-
да в последнее время не просматрива-
лось, играл он на своём стадионе. Перед 
этим туром армейский клуб лидировал 
по весенним очкам (краснодарцы, прав-
да, шли по этому показателю на втором 
месте). Если какую-то потерю баллов 
и можно назвать запланированной, 
то именно эту. Драмы нет.

Первый тайм получился малособы-
тийным. Кандидат в чемпионы по игре 
смотрелся солиднее и основательнее, 
но явный момент создал всего один — 
Игорь Акинфеев ногой отбил удар Алек-
сандра Черникова головой от земли 
из пределов вратарской. Возможно, 
это спасение и изменило ход игры, сю-
жет которой в случае первого мяча «бы-
ков», забитого к тому же при их преи-
муществе, имел все шансы оказаться 
совсем иным.

Второй тайм, в отличие от первого, 
«Краснодар» провёл плохо. К голу ЦСКА 
шло. Армейцы играли с преимуществом, 
а после замен оно и вовсе стало боль-
шим — основа «Краснодара» набегалась 
и просто перестала успевать за сопер-
никами. В какой-то момент по заменам 
стало 4:0 в пользу красно-синих, а Муса-
ев почему-то тянул со своими переста-

новками. И если Секу Койта, едва выйдя 
на поле, промахнулся, то Сауль Гуари-
рапа, получив отличный пас от того же 
Койты и убежав один на один со Станис-
лавом Агкацевым, нет. Мусаев тут же 
выпустил Джованни Гонсалеса, Олакун-
ле Олусегуна, за ними — Никиту Крив-
цова, но забивать-то теперь гостям надо 
было уже два: ничья для них мало отли-
чалась от поражения.

Они чуть ожили после замен, могли 
в добавленное время сравнять, когда 

Джон Кордоба и Мозес Кобнан не успе-
ли замкнуть полуудар-полупрострел 
Кривцова, — но больше у «Краснода-
ра» после перерыва не было ничего. 
Заслуженная победа ЦСКА. По пове-
дению краснодарцев не было ощуще-
ния, что они проводят главный матч 
в жизни. Впрочем, в случае двух по-
бед в оставшихся играх никто об этом, 
как и о 1:4 в Санкт-Петербурге, на фоне 
чемпионства и не вспомнит.

— Не обращаю внимания на то, с кем 
будет играть «Зенит», — сказал «Изве-
стиям» форвард «Краснодара» Ола-
кунле Олусегун. — Я смотрю только 
на наших соперников. Мы продолжа-
ем биться и будем делать это до кон-
ца. Конечно, мы станем чемпионами.

ЦСКА в борьбе за бронзу оторвался 
на четыре очка от «Спартака», на два — 
от «Динамо». По второй части сезона 
армейцы на медали полностью нара-
ботали. Да ещё и за Кубок побьются, 
хотя 0:2 в первом матче с «Зенитом» 
не лучшая диспозиция. Но силы и не-
рвы у Питера ЦСКА в любом случае по-
среди недели отберёт, а в воскресенье 
матч с очень неприятным по весне «Ро-
стовом», и там команде Сергея Семака 
тоже ничего не гарантировано.

«Факел» уступил «Локомотиву» 
в 28-м туре чемпионата России (0:1) 
и лишился математических шан-
сов на стыковые матчи. Воронеж-
цы — худшая команда РПЛ не толь-
ко по месту в турнирной таблице, 
но и по игре. До матча с «Локомоти-
вом» они в 2025 году оформили толь-

ко один гол — в конце апреля в ворота 
«Рубина» (1:2). Да и в целом атака «Фа-
кела» в этом сезоне — настоящий про-
вал, к 28-му туру команда сумела за-
бить только 12 мячей в чемпионате. 
Для справки: антирекорд РПЛ пока 
принадлежит «Анжи» — дагестанский 
клуб закончил сезон-2018/19, имея 
13 голов в активе.

Вопреки футбольной традиции, 
исправить положение не помогла 
даже смена тренера. Назначение Иго-
ря Шалимова в начале апреля коман-
ду никак не взбодрило — воронежцы 
забили один мяч (тот самый — «Руби-
ну»), но в целом результаты остались 
на прежнем уровне.

Матч с «Локомотивом» был для «Фа-
кела» последней возможностью вы-
браться со дна турнирной таблицы 
и получить хотя бы математические 
шансы на спасение. Но чуда не прои-
зошло: бесплодная в этом сезоне атака 
воронежцев осталась такой же и про-
тив «железнодорожников». За первый 
тайм «Факел» нанёс по воротам сопер-
ника три удара — и ни разу не попал 
в створ.
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